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■ Fue un año de ‘‘extrema violencia’’, reconoce el titular del Ejecutivo

Hubo 15 mil 273
ejecuciones sólo
en 2010: Poiré
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■ La mitad de muertes se concentró en Chihuahua, Sinaloa y Tamaulipas
■ Siete de cada diez homicidios fueron cometidos en 68 municipios
■ ‘‘Las bandas delictivas están literalmente matándose’’: el Presidente

■ 18

■ 14CIRO PÉREZ SILVA Y PATRICIA MUÑOZ

■ 5 y 7GUSTAVO CASTILLO Y ALONSO URRUTIA

■ 10

■ 7ALONSO URRUTIA Y GUSTAVO CASTILLO

Niega Calderón
haber usado el
concepto guerra
■ Asegura siempre
haber hablado de la
‘‘lucha contra el crimen
y por la seguridad pública’’

■ 5 de diciembre de 2006:
‘‘Trabajamos para ganar la
guerra a la delincuencia’’

■ 20 de diciembre de 2007:
‘‘La sociedad reconoce el
papel de la Marina en la
guerra contra la inseguridad’’

■ 12 de septiembre de
2008: ‘‘En esta guerra
contra los enemigos de
México no habrá tregua’’

El procurador
mexiquense
recorta 50% de
los feminicidios
■ Alfredo Castillo informa
que los asesinatos de género
bajaron de 944 a 468

■ Algunas de las víctimas
‘‘ni siquiera eran originarias
del estado de México’’,
arguye el funcionario

A los panistas el
país se les está
yendo de las
manos: Moreira
■ Se tiene que estrenar en
el cargo con frases así de
contundentes, dice Lozano

Frena Alemania
exportación de
armas a México

OTRA CREDENCIAL

Durante los Diálogos por la Seguridad, en el Campo Marte, el gobierno federal anunció el relanzamiento de la cédula de identidad, que se expedirá para me-
nores de 18 años y en las primeras dos etapas abarcará seis estados. En la imagen, el secretario de Gobernación, José Francisco Blake, muestra el nuevo do-
cumento a los asistentes, ante la presencia del presidente Felipe Calderón, quien destacó que su administración está empeñada en avanzar en este proyecto
luego de que hubo un ‘‘atorón’’ con el IFE ■ Foto José Antonio López

■ 16GUSTAVO CASTILLO, FABIOLA MARTÍNEZ Y ALONSO URRUTIA
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El documento será para menores de 18 años y se inicia en dos etapas en seis estados 

Relanza el gobierno federal el proyecto de cédula de identidad; 
lo operará la SG 

La credencial para votar expedida por el IFE seguirá vigente como identificación para los adultos 

GUSTAVO CASTILLO, FABIOLA MARTÍNEZ Y ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 16 

El gobierno federal anunció el relanzamiento del proyecto de cédula de identidad bajo la modalidad exclusiva de 
que se expedirá para los menores de 18 años y en las primeras dos etapas abarcará solamente seis estados. El 
presidente Felipe Calderón aseguró que su gobierno está empeñado en hacerla avanzar luego de que hubo un 
“atorón” con el Instituto Federal Electoral, relacionado con que se decía que generaría cierta tensión sobre otros 
documentos de identificación oficial. 

Durante los Diálogos por la Seguridad con representantes de diversas organizaciones civiles, el mandatario 
aseguró que la Secretaría de Gobernación (SG) trabaja para que “vayamos avanzando de la mano y que sea un solo 
documento de identificación personal, como marca la Constitución que nos rige”. Al respecto, el titular de la 
dependencia, Francisco Blake dijo –en entrevista, al término del evento– que “el proyecto es muy, pero muy 
importante para México, que implica que cada mexicano tenga una identidad específica, que contenga sistemas de 
seguridad”. 

Reconoció que el proyecto ha enfrentado objeciones de parte del IFE, que se ha buscado conciliar, pero enfatizó en 
que la cédula de identidad se basa en “una disposición constitucional y legal que obliga al Estado a brindar de 
manera gratuita” este documento. 

Incluirá elementos biométricos 

Mencionó que el documento se comenzará a expedir con elementos de seguridad como los biométricos y será un 
instrumento que permitirá conformar una base de datos de los ciudadanos como la Clave Única de Registro de 
Población. Durante la reunión se informó que en una primera etapa se expedirá en Baja California, Colima y 
Guanajuato, en tanto que la segunda fase comprenderá Jalisco, Nuevo León y Chiapas. 

En tanto, en entrevista por separado, el consejero electoral Francisco Guerrero dijo que la credencial de elector 
preservará su función como mecanismo de identidad para los mayores de 18 años. 

–¿Lo dicho por la SG es el anuncio de que la credencial para votar se mantiene como mecanismo de identificación 
a mayores de edad? 
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–Sin duda. La credencial para votar será el único medio que se utilizará para la elección de 2012 y, además, queda 
claro que en el ámbito de nuestras responsabilidades constitucionales, el IFE se queda como la institución del 
Estado mexicano que atenderá a los mayores de 18 años y la SG comenzará su trabajo con menores. 

Representantes del gobierno y del organismo electoral se reunirán periódicamente para abordar este tema que el 
año pasado provocó un fuerte debate entre ambas instancias. Los consejeros advirtieron que al retirar a la 
credencial para votar el rango de identificación oficial, el Estado perdería la inversión millonaria que durante dos 
décadas ha hecho para construir el banco de datos más completo de México. 

Con el arranque de esta especie de programa piloto a cargo de la SG –agregó el consejero–, se reactiva el análisis 
con el IFE, y comentó haber tenido una conversación con el director del Registro Nacional de Población, Manuel 
López Bernal, con el que se acordó tener una explicación formal de los alcances de estas primeras etapas. 

“Es satisfactorio que para los mayores de 18 años el IFE sigue siendo autoridad única en materia de expedición de 
esta credencial, que es el medio de identidad que se seguirá utilizando (para adultos)”, comentó Guerrero. 

Dijo que en esta primera ronda uno de los temas centrales deberá ser la seguridad de la base de datos que integre 
el gobierno con los datos biométricos (huellas e iris) de los menores. Lo importante es que la expedición de esta 
cédula sea en beneficio de la población y se evite mal uso de la base de datos. 

Por la noche, Gobernación informó que para expedir el documento “acudirá paulatinamente a todas las escuelas 
de educación básica a levantar la información necesaria”. Indicó que este documento es una obligación del Estado, 
aunque durante casi 20 años se adjudicó esta función al IFE y, en consecuencia, la credencial para votar tomó 
valor como identificación oficial. 

Subrayó que el gobierno iniciará la expedición del documento con el apoyo del Registro Nacional de Población, 
con el objetivo de evitar el robo o suplantación de identidad en actos ilícitos y agilizar trámites “mediante la 
identificación eficiente y efectiva”. 
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La expresión la mafia del poder que se adueñó de México es una opinión, señala 

Revoca el tribunal electoral sanciones al PT por promocionales 
de López Obrador 
FABIOLA MARTÍNEZ Y ALMA MUÑOZ 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 15 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) revocó dos sanciones al Partido del Trabajo (PT) 
que le impuso el Instituto Federal Electoral (IFE) por la difusión de promocionales que presuntamente denigraban 
a la institución presidencial y calumniaban a militantes priístas. La multa total cancelada es por un millón de 
pesos. Cinco de los seis magistrados que asistieron a la sesión de la sala superior de este tribunal concluyeron que 
la expresión la mafia del poder que se adueñó de México, responsable de la actual tragedia nacional, contenida en 
espots del PT, son parte de la opinión de este partido y, en consecuencia, no denigran ni calumnian a personajes 
aludidos: Enrique Peña, Carlos Salinas, Felipe Calderón y Elba Esther Gordillo. 

En otra resolución, también contraria el criterio de los consejeros del IFE, los magistrados obligan al organismo a 
indagar de manera exhaustiva la denuncia de Acción Nacional contra Andrés Manuel López Obrador, el PT y 
Convergencia por presuntos actos anticipados de precampaña o campaña, al difundir promocionales en radio y 
televisión para el proceso electoral federal de 2011-2012. El IFE había declarado infundada la queja. Sin embargo, 
los magistrados señalaron que el instituto debe analizar profunda y conjuntamente las pruebas presentadas por el 
denunciante y, en su caso, imponer una sanción. El tribunal rechazó el criterio de los consejeros electorales en el 
sentido de que no se trató de un acto anticipado de campaña porque no se ha iniciado el proceso electoral federal. 

El TEPJF resolvió que el instituto tiene la obligación de analizar la probable violación a la norma, 
independientemente de que no haya comenzado la contienda. Sobre el primer asunto, en los proyectos de 
sentencias presentados por los magistrados María del Carmen Alanís, presidenta del TEPJF, y Constancio 
Carrasco, se destaca que las expresiones no contienen referencia particular a ningún partido ni actor político, ni 
las imágenes pueden vincularse directamente con las expresiones denunciadas. 

El magistrado Pedro Esteban Penagos dijo que en los videos no hay vinculación entre la frase, opinión de los 
petistas, y los personajes. Se trata de lo que el PT, en su caso, opina respecto del quehacer gubernamental, lo que 
puede ser duro e incluso no ser compartido, pero al no existir la imputación directa que denigre o que calumnie, 
esa manifestación debe entenderse que se encuentra dentro de los límites de la libertad de expresión, aseveró. 

El magistrado Flavio Galván coincidió en que no hay una relación directa. ¿Cuál es la mafia del poder? En todo 
caso, sería éste el problema que tuvo que haber analizado y resuelto el IFE. El magistrado José Alejandro Luna 
votó en contra, al considerar que el contenido de los mensajes sí viola el artículo 41 constitucional, y en ese sentido 
denigran y calumnian a la institución presidencial y a los actores políticos que se aprecian en las imágenes de los 
espots de televisión. 

El dirigente nacional del PT, Alberto Anaya, celebró que el TEPJF revocara la multa y se respetara la libertad de 
expresión. 
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Panistas abandonan la discusión; aducen no ser escuchados 

Avalan en comisiones de la ALDF a Macedo para magistrada 
electoral 

El dictamen será sometido al pleno mañana en sesión extraordinaria 

RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 38 

Con el voto favorable de los diputados de PRD, PRI, PT y PVEM, y la ausencia de los del PAN, las comisiones 
unidas de Administración y Procuración de Justicia, y de Asuntos Político Electorales, de la Asamblea Legislativa 
(ALDF), avalaron ayer la propuesta de Aidé Macedo Barceinas como nueva  magistrada del Tribunal Electoral del 
Distrito Federal (TEDF). 

La designación será sometida a discusión y votación del pleno de la ALDF en el periodo extraordinario que 
realizará el próximo viernes. Se prevé que sea ratificada sin mayor problema. 

De acuerdo con su currículum, Macedo trabajó, de 1997 a 2007, en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) como secretaria de Estudio y Cuenta de las ponencias de los magistrados Eloy Fuentes Cerda, 
José Fernando Ojesto y Constancio Carrasco Daza. Su nominación fue cuestionada por los legisladores panistas 
Fernando Rodríguez Doval y Carlo Fabián Pizano, quienes consideraron que su arribo al TEDF podría mermar la 
credibilidad e imparcialidad de esta institución, pues litigó en favor de Tv Azteca en contra del IFE, y en instancias 
jurisdiccionales en favor de perredistas.  

Luego abandonaron la sesión, con el argumento de que no estaban siendo escuchados. Así lo hicieron antes de que 
se votara cualquier nombre. La sesión de las comisiones unidas inició a las 15 horas, pero fue necesario abrir un 
receso, ya que el acuerdo entre los grupos parlamentarios de oposición no estaba amarrado, fundamentalmente 
con el PAN, que apoyaba a Karla Macías Lovera. A las 19 horas se reiniciaron los trabajos y desde un principio los 
panistas impugnaron varias partes del proceso, el cual Doval calificó de una simulación, pues desde diciembre 
pasado la mayoría perredista tenía claro que la apoyaría. 

Algunos diputados de esas comisiones precisaron que Aidé Macedo traía ya el apoyo de Marcelo Ebrard (jefe de 
Gobierno del DF) y René Bejarano; además, se amarró un acuerdo con el PRI para que también la apoyara. Al PAN 
se le propuso que si no la apoyaba tampoco votara en contra. El priísta Cristian Vargas criticó la postura de los 
panistas y les dijo que es falso que los partidos políticos no metan las manos en la integración de los órganos 
electorales, y puso como ejemplo la designación de Karla Humphrey Jordan, quien llegó al Instituto Electoral del 
DF con el apoyo del PAN. 

Luego de más de una hora de discusión, cada uno de los legisladores de PRD, PRI, PVEM y PT eligieron una terna 
de entre las siete candidatas. Quedaron Macedo, Gabriela del Valle y Miriam Rocha. Al final el resultado fue: 
Macedo 14 votos, y Del Valle y Rocha 11. 
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Encinas: posible injerencia del PRI en consulta 
ALMA MUÑOZ Y GEORGINA SALDIERNA, REPORTERAS; ISRAEL DÁVILA, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 34 

Los dirigentes de los partidos Acción Nacional (PAN), Gustavo Madero, y de la Revolución Democrática (PRD), 
Jesús Ortega, se reunieron este miércoles para dialogar sobre una posible alianza electoral en el estado de México, 
a la cual se oponen los partidos del Trabajo (PT) y Convergencia. 

Ortega informó que durante la reunión de más de una hora en el hotel Four Seasons también hablaron de hacer 
juntos la consulta para conocer la opinión de los mexiquenses sobre la coalición y su candidato. 

Hablamos de trabajar en dos momentos: primero, para que cada partido designe su candidato, y luego ver la 
posibilidad de establecer el acuerdo electoral para confrontarlos. 

Horas antes, en la sede nacional del PRD, Alberto Anaya, líder nacional del PT, y Luis Walton, de Convergencia, 
dijeron estar de acuerdo con cualquier medición, pero aclararon que no los han invitado a la promovida por 
Ortega y advirtieron que en el estado de México no irán con el PAN. 

Por su parte, el aspirante a la candidatura Alejandro Encinas alertó sobre el riesgo de que el PRI meta las manos 
en la consulta, lo que incluso pondría en riesgo la eventual alianza PRD-PAN y mi candidatura. Por eso hay que 
transparentar el proceso. 

Reiteró que está a favor de la alianza de las izquierdas, pero si llega la consulta habrá que dar el debate. 

Manuel Camacho Solís, coordinador nacional de Diálogo para la Reconstrucción de México (Dia, en la que 
participan PRD, PT y Convergencia), aclaró que todos apoyan a Alejandro Encinas. 

Dirigencias estatales negocian coalición 

En Toluca, Luis Sánchez Jiménez líder estatal del PRD, y Octavio Germán Olivares, del PAN, empezaron a 
negociar formalmente la coalición para enfrentar juntos al Revolucionario Institucional (PRI) el 3 de julio. 

Acordaron formar cuatro comisiones: una definirá la plataforma electoral de la eventual coalición; otra analizará 
cómo realizar la consulta para elegir candidato; la tercera definirá el convenio de coalición, y la cuarta tendrá a su 
cargo los aspectos jurídicos. Entre los prospectos se mencionó a Luis Felipe Bravo Mena, Ulises Ramírez y José 
Luis Durán Reveles, del PAN, y Alejandro Encinas y Héctor Bautista, del PRD. 
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PAN solicita a Ebrard cesar persecución 
ÁNGEL BOLAÑOS 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 36 

El presidente del PAN en el Distrito Federal, Obdulio Ávila, demandó al jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, cese la 
persecución contra miembros de la Iglesia católica utilizando recursos públicos, humanos y financieros. Asimismo, 
secundó el planteamiento del vocero de la Arquidiócesis de México, Hugo Valdemar, de reformar el artículo 130 
constitucional, a fin de no impedir a los ministros de culto hacer críticas a los partidos. Consideró que la sociedad 
es lo suficientemente madura para tomar sus propias decisiones sin dejar que influya lo que diga la Iglesia 
católica, aun cuando, admitió, es la congregación con la que se identifica la mayoría de los mexicanos. 

Ávila, quien realizó ayer una gira por la delegación Cuajimalpa, no comentó sobre la afirmación del presidente del 
PRD-DF, Manuel Oropeza, de que Felipe Calderón está atrás de los ataques de la jerarquía católica contra el 
gobierno de la ciudad, pero lo acusó de provocador y comunista por haber llevado ejemplares de la Constitución a 
la Arquidiócesis. Dijo que dicha acción, además de paranoica, inútil y mediática, sólo busca alimentar ese asunto 
para distraer la atención sobre los problemas de la ciudad, como la actuación de grupos del crimen organizado y la 
incompetencia de las autoridades para consensuar con los vecinos las obras públicas. 

 

Queremos evitar conflictos, pero no nos callaremos, advierte el titular del Trabajo 

Inexpertos y sin talento, quienes gobiernan el país: Moreira; 
tiene corta memoria: Lozano 

El priísta ofrece cultura más amplia a Félix Guerra 

CIRO PÉREZ SILVA 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 14 

En los pasados 10 años, México quedó en manos de gente inexperta que aún se cree en la oposición. “Son expertos, 
pero en el engaño y la mentira; gente que no tiene vergüenza para pararse y hablar de frente al pueblo para decirle 
que han fracasado. No sólo les falta talento y verdadera vocación, sino sinceridad para reconocer que el país se les 
está yendo de las manos, afirmó el presidente electo del PRI, Humberto Moreira, al encabezar una reunión con 
mujeres de su partido. 

El priísta continuó ayer la serie de encuentros con los sectores y organizaciones del tricolor. Por la mañana se 
reunió con la dirigencia de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), ante quienes advirtió que sin la 
voz de los obreros no podrá haber reformas laborales. 
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Luego dio respuesta a los secretarios de Desarrollo Social, Heriberto Félix, y del Trabajo, Javier Lozano, quienes la 
víspera externa- ron su molestia por las críticas del priísta a la equivocada política social del gobierno federal. 
Recomendaría a Heriberto que pudiera conocer los datos de la Comisión de Naciones Unidas para América Latina 
(sic) sobre México en materia de desempleo. Le voy a mandar una copia que le permita una cultura más amplia y 
mejor desempeño como secretario de Desarrollo. 

Mientras que a Lozano, quien lo acusó de haber olvidado el apoyo que como gobernador de Coahuila tuvo del 
gobierno federal, Moreira le dijo que en todo caso el secretario debe agradecer el número de empleos que generó 
su estado en los pasados cinco años, a pesar del mal desempeño del gobierno de Felipe Calderón. 

En el encuentro con la central obrera, el priísta sostuvo que es urgente revisar las condiciones de marginación 
social de los obreros, muchos de los cuales carecen de los servicios básicos. 

Estamos de acuerdo con las grandes reformas que deben hacerse, pero que se escuche a los que conocen, a los que 
saben y a los que participan en la construcción de estas reformas; en este caso, puede ser la CTM. Si no se oye a los 
trabajadores, difícilmente podrán conseguirse. 

Moreira fue recibido por cientos de obreros en la sede de la CTM, en medio del ensordecedor sonido de las 
cornetas de una docena de camiones de carga, bombos, tambores, matracas y silbatos. Agradeció el apoyo que ha 
recibido de esta organización desde que se postuló como alcalde. Consideró que Joaquín Gamboa debe ser 
reconocido como el gran promotor de la estabilidad laboral y el auténtico responsable de la nueva cultura laboral 
en el país. 

En su turno, el dirigente obrero aseveró que México necesita del PRI para cambiar las cosas y recuperar un país 
sumido en la inseguridad, para generar con ello más oportunidades de empleo y educación para los jóvenes, así 
como estabilidad política, lo cual es necesario para que regrese la confianza a los inversionistas. Necesitamos un 
candidato a la Presidencia con las agallas y el tamaño que se requiere. Para lograr esto, ponemos a sus órdenes a la 
CTM. 

Moreira hizo un amplio reconocimiento a la dirigencia de la central obrera por haber favorecido un cambio en la 
presidencia nacional del PRI sin divisiones. 

Qué problemas enfrentábamos cada relevo del Comité Ejecutivo Nacional. Era el primer paso para anunciar las 
fracturas del partido; se formaban uno, dos, tres, cuatro o más grupos políticos con esa legítima aspiración de 
participar, y terminábamos con fracturas. Don Joaquín se mostró atento a esta petición y dio un respaldo 
inmediato y absoluto, poniendo como condición que por ningún motivo fuéramos a dividirnos más, apuntó 

Los problemas, desde otros regímenes: el funcionario 

Patricia Muñoz Ríos 

El titular de la Secretaría del Trabajo, Javier Lozano Alarcón, sostuvo que el dirigente electo del PRI, Humberto 
Moreira, ha de tener corta memoria cuando señala que en los gobiernos del PAN han crecido el número de pobres 
y los índices de inseguridad, ya que estos problemas se venían arrastrando desde otras administraciones. 
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En respuesta a las acusaciones del priísta, Lozano advirtió: queremos evitar que escalen los conflictos y estas 
disputas, pero que no se piense que en aras de llevar una relación pacífica y ordenada vamos a cerrar la boca ante 
ataques que son infundados e injustos; vamos a defender el trabajo del gobierno y también al Presidente y lo que 
estamos haciendo. Planteó que al pasar Moreira de gobernador a presidente nacional del PRI, no se puede olvidar 
de las metas comunes que nos propusimos y lo mucho que avanzamos en varios temas. 

Dijo entiender que en la lógica política y prelectoral, Moreira debe estrenarse en su cargo con frases contundentes, 
que pretenden minar el ánimo, no del gobierno, pero sí de la población, pero que en aras de esta batalla política no 
se puede menospreciar lo que hace esta administración, que está muy cerca de alcanzar metas inimaginables hace 
10 años. Cuestionado respecto a si considera que Moreira miente al dar las cifras de crecimiento de la pobreza en 
las administraciones panistas, Lozano comentó: él sabe que no es así; conoce del enorme esfuerzo que hacemos 
todos los mexicanos. Asimismo, le pidió distinguir la arena política con la de los acuerdos que se requieren para el 
desarrollo social y económico, y que cuando se den los procesos electorales venga esa batalla y la contienda, y en 
las urnas la gente decida. 

 

Exigen a la dirigencia nacional del PRI entregar a los agresores 

PRD, PT y Convergencia culpan a Añorve del atentado en 
Guerrero 
ALMA E. MUÑOZ Y CAROLINA GÓMEZ MENA 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 34 

Las dirigencias nacionales de los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia 
responsabilizaron al candidato del Partido Revolucionario Inatitucional (PRI) al gobierno de Guerrero, Manuel 
Añorve, de la agresión contra Guillermo Sánchez Nava, representante de la coalición Guerrero nos Une ante el 
Instituto Estatal Electoral. En conferencia de prensa conjunta en las oficinas del PRD, exigieron a la dirigencia 
nacional del PRI entregar a los responsables del ataque que mantiene en coma al perredista. 

Sostuvieron que hay evidencias suficientes para demostrar que se trataba de brigadistas del tricolor que estaban 
destruyendo propaganda de Ángel Aguirre. El líder nacional perredista, Jesús Ortega; los coordinadores 
parlamentarios Alejandro Encinas y Carlos Navarrete, así como integrantes de la Comisión Política Nacional, 
acompañados del coordinador nacional de Diálogo por la Reconstrucción de México, Manuel Camacho Solís, el 
líder del Convergencia, Luis Walton, y Silvano Garay, del PT, pidieron a los ciudadanos no caer en provocaciones 
ni permitir que la estrategia de violencia del PRI inhiba el voto. Ortega informó que ya se interpusieron denuncias 
penales contra la gente que estaba sirviendo a Añorve Baños, y Luis Walton dijo que como guerrerense conoce la 
perversidad del candidato priísta. 

Rubén Velázquez, senador del PRD, dijo: Desde hace unas semanas se advirtió que la elección podría teñirse de 
rojo, y no por el color de un partido, sino por la sangre. Esta acción es condenable y hacemos un enérgico llamado 
para que se detenga la violencia. Que la elección en Guerrero se resuelva en las urnas. Exhortamos al Partido 
Revolucionario Institucional para que llame a su gente a la cordura. 
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Encaró a un grupo de jóvenes que cambiaba propaganda de Aguirre por la de Añorve 

Guerrero: presuntos priístas dejan casi muerto a representante 
del PRD 

Jesús Zambrano responsabiliza al candidato priísta a la gubernatura y a porros al servicio de Rubén Figueroa 

El tricolor se deslinda del ataque; exige al sol azteca que cuide su lenguaje 

SERGIO OCAMPO, MISAEL HABANA Y ÁNGELES CRUZ 
Corresponsales y reportera 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 33 

Chilpancingo, Gro., 12 de enero. Guillermo Sánchez Nava, representante de la alianza Guerrero nos Une, integrada 
por los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia) ante el Instituto Estatal 
Electoral (IEEG), fue golpeado alrededor de las 23:30 horas del martes por unos 30 presuntos simpatizantes del 
priísta Manuel Añorve Baños, candidato de Tiempos Mejores para Guerrero, alianza formada por los partidos 
Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal), informó el 
gobernador Zeferino Torreblanca. 

Sánchez Nava, quien ha sido diputado local y secretario general del PRD en el estado, fue trasladado en la 
madrugada al hospital Ángeles del Pedregal, en la ciudad de México, donde está en coma y podría morir debido a 
un traumatismo craneoencefálico, informó el neurocirujano Rodolfo Ondarza. 

Los estudios clínicos mostraron que tres áreas del cerebro están dañadas y presenta hemorragia bilateral. Jesús 
Zambrano. coordinador de campaña de Ángel Aguirre Rivero –candidato de Guerrero nos Une– explicó que poco 
después de que Sánchez Nava salió de las oficinas del IEEG, le avisaron por teléfono que un grupo de jóvenes 
vestidos de negro y verde, con playeras estampadas con la letra M, quitaban propaganda de Aguirre para colocar la 
de Añorve, en las inmediaciones del palacio de gobierno. 

“Al parecer (Sánchez Nava) les reclamó y les empezó a tomar fotografías. Ellos lo bajaron del vehículo y le 
empezaron a golpear la cabeza en el suelo hasta dejarlo inconsciente; también rompieron los cristales de su 
automóvil y dañaron la carrocería. Cuando los agresores vieron llegar a Urbano Lucas Santamaría, secretario de 
Derechos Humanos del PRD estatal, se dieron a la fuga. Queremos que no haya impunidad, advirtió Jesús 
Zambrano a Zeferino Torreblanca y al procurador general de Justicia de Guerrero, David Augusto Sotelo Rosas. La 
denuncia quedó asentada en el expediente 058/2011. 

Hay cámaras de video cerca del palacio de gobierno y en los centros comerciales aledaños. Las autoridades deben 
solicitar las grabaciones para identificar a los autores materiales e intelectuales de la agresión, dijo Zambrano, 
quien acusó al alcalde de Chilpancingo, el priísta Héctor Astudillo Flores, de haber alterado la escena del crimen al 
retirar el vehículo de la víctima. Tendrá que explicar por qué se llevó el auto antes de que llegaran los peritos de la 
procuraduría estatal, dijo. 
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Astudillo Flores respondió: El vehículo ya tenía dos horas ahí. Nadie se presentó (a reclamarlo) y se retiró porque 
estaba a la mitad de la calle y estorbaba. 

Por la tarde, en un mensaje para la televisión, el gobernador –quien por la mañana suspendió una gira con 
Astudillo Flores–, leyó para las cámaras ‘un comunicado de 11 puntos en el que reprobó la violencia, venga de 
donde venga. 

Llamó a basar la contienda electoral en “ideas y proyectos políticos, suprimiendo la descalificación y los denuestos 
para que los ciudadanos elijan de manera razonada, no por la exaltación de los ánimos ni por la inculcación del 
temor. 

He instruido al procurador general de Justicia del estado llevar la investigación hasta sus últimas consecuencias, 
agregó. 

El PRI apuesta por la paz 

Efrén Leyva Acevedo, dirigente estatal del PRI, deslindó a la coalición Tiempos Mejores para Guerrero y dijo estar 
a favor de una investigación a fondo. 

Si ellos (los del PRD) saben quiénes fueron (los agresores), que los señalen para que se les castigue conforme a la 
ley. Lo que le hicieron (a Sánchez Nava) es injusto y una acción cobarde, dijo en la sede estatal del PRI. 

Demandó a la dirigencia del PRD que cuide su lenguaje porque el PRI apuesta a la paz; por eso la gente va a votar 
por él. 

En Acapulco, Octaviano Santiago Dionisio, ex guerrillero, ex diputado federal y ex secretario general estatal del 
PRD, pidió al IEEG reivindicarse y discutir la posibilidad de quitar la candidatura a Añorve , a quien 
responsabilizó de la agresión. 

Al gobierno de la República le pidió parar el plan del equipo de Manuel Añorve y su equipo de porros, que sirven a 
Rubén Figueroa Alcocer. 

En la conferencia de prensa se mostraron dos fotografías tomadas por Sánchez Nava: en una captó a dos jóvenes 
con las playeras que usan los promotores del voto de Añorve Baños. 

Durante la década de 1970, Sánchez Nava fue miembro de las Fuerzas Armadas Revolucionarias, que encabezó el 
extinto guerrillero Carmelo Cortés Castro; participó en la refundación de la Asociación Cívica Nacional 
Revolucionaria en 1983 y fue fundador del PRD en Guerrero. 
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En BCS, Convergencia respaldará al tricolor 
RAYMUNDO LEÓN, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 34 

La Paz, BCS. El candidato de Convergencia a la gubernatura, Martín Inzunza, declinó anoche en favor del 
abanderado del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Ricardo Barroso, para que los electores de Baja 
California Sur ejerzan el voto útil el 6 de febrero. En tanto, la dirigencia estatal del PRD anunció que este jueves 
denunciará penalmente a los candidatos del PAN a la gubernatura, Marcos Covarrubias y a la alcaldía de La Paz, 
Héctor Ibarra, por presuntos delitos electorales. A su vez, la Secretaría de Gobernación y el gobierno de Baja 
California Sur firmaron un protocolo para garantizar la seguridad en la entidad, el cual está vigente desde ayer 
hasta que tomen posesión las nuevas autoridades. 

 

Encinas: posible injerencia del PRI en consulta 
ALMA MUÑOZ Y GEORGINA SALDIERNA, REPORTERAS; ISRAEL DÁVILA, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 34 

Los dirigentes de los partidos Acción Nacional (PAN), Gustavo Madero, y de la Revolución Democrática (PRD), 
Jesús Ortega, se reunieron este miércoles para dialogar sobre una posible alianza electoral en el estado de México, 
a la cual se oponen los partidos del Trabajo (PT) y Convergencia. 

Ortega informó que durante la reunión de más de una hora en el hotel Four Seasons también hablaron de hacer 
juntos la consulta para conocer la opinión de los mexiquenses sobre la coalición y su candidato. 

“Hablamos de trabajar en dos momentos: primero, para que cada partido designe su candidato, y luego ver la 
posibilidad de establecer el acuerdo electoral para confrontarlos.” 

Horas antes, en la sede nacional del PRD, Alberto Anaya, líder nacional del PT, y Luis Walton, de Convergencia, 
dijeron estar de acuerdo con cualquier medición, pero aclararon que no los han invitado a la promovida por 
Ortega y advirtieron que en el estado de México no irán con el PAN. 

Por su parte, el aspirante a la candidatura Alejandro Encinas alertó sobre el riesgo de que el PRI meta las manos 
en la consulta, lo que incluso pondría en riesgo la eventual alianza PRD-PAN “y mi candidatura. Por eso hay que 
transparentar el proceso”. 

Reiteró que está a favor de la alianza de las izquierdas, pero si llega la consulta “habrá que dar el debate”. 

Manuel Camacho Solís, coordinador nacional de Diálogo para la Reconstrucción de México (Dia, en la que 
participan PRD, PT y Convergencia), aclaró que todos apoyan a Alejandro Encinas. 
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Dirigencias estatales negocian coalición 

En Toluca, Luis Sánchez Jiménez líder estatal del PRD, y Octavio Germán Olivares, del PAN, empezaron a 
negociar formalmente la coalición para enfrentar juntos al Revolucionario Institucional (PRI) el 3 de julio. 

Acordaron formar cuatro comisiones: una definirá la plataforma electoral de la eventual coalición; otra analizará 
cómo realizar la consulta para elegir candidato; la tercera definirá el convenio de coalición, y la cuarta tendrá a su 
cargo los aspectos jurídicos. Entre los prospectos se mencionó a Luis Felipe Bravo Mena, Ulises Ramírez y José 
Luis Durán Reveles, del PAN, y Alejandro Encinas y Héctor Bautista, del PRD. 

 

 

 

Diputados aprueban licencia a Roberto Gil 
ENRIQUE MÉNDEZ Y VÍCTOR BALLINAS 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 20 

La Comisión Permanente del Congreso de la Unión aprobó ayer la licencia para ausentarse del cargo al diputado 
Roberto Gil Zuarth (PAN), quien fue nombrado como secretario particular del presidente Felipe Calderón, en 
sustitución de Luis Felipe Bravo Mena. Durante la sesión de ayer, la Permanente también autorizó el regreso de la 
diputada Cristina Díaz (PRI), quien se ausentó sólo una semana para registrarse como candidata a la secretaria 
general de su partido. Asimismo, la Comisión Permanente recibió la solicitud de ratificación de los dos nuevos 
subsecretarios de Hacienda: Gerardo Rodríguez Regordosa, de Hacienda, y Carlos Montaño, de Egresos, así como 
de Gerardo Perdomo Sanciprián como administrador general de Aduanas del Servicio de Administración 
Tributaria, y de Alejandro Díaz de León como titular de la Unidad de Crédito Público de la Subsecretaría de 
Hacienda y Crédito Público. 
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Las ejecuciones del pasado fin de semana, por la disputa del territorio entre grupos rivales 

Habrá seguridad en Guerrero durante la próxima elección, 
sostiene Blake Mora 

Consignan ante el Ministerio Público a tres hombres y un menor que agredieron a marinos 

ALONSO URRUTIA, JESÚS ARANDA Y GUSTAVO CASTILLO 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 10 

El secretario de Gobernación, Francisco Blake, aseguró que los lamentables hechos ocurridos en Acapulco el 
pasado fin de semana son producto del enfrentamiento entre organizaciones criminales que disputan el territorio. 
Aseguró que en esa entidad existe gobernabilidad y señaló que se firmó un convenio de colaboración con la 
administración estatal para brindar seguridad en las próximas elecciones, que se celebrarán a finales del presente 
mes. Entrevistado en el contexto de los Diálogos por la Seguridad, Blake Mora subrayó que hay gobernabilidad en 
Guerrero, aunque se ha reforzado la presencia de las fuerzas federales mediante la intensificación de la estrategia 
de seguridad nacional, con el propósito de realizar más patrullajes que permitan disuadir acciones violentas. 

Dijo que desde el día que ocurrieron las ejecuciones se ha mantenido en coordinación con el gobierno del estado. 

–¿Hay algún foco rojo, por estar tan próxima la elección de gobernador? 

–Estamos trabajando. Hace algunos días firmamos un convenio de colaboración para brindar las condiciones de 
seguridad que permitan al electorado tener jornadas y procesos en condiciones que le permitan sufragar. 

En tanto, la Secretaría de Marina informó que días después de que más de 30 personas fueron asesinadas en la 
zona conurbada del puerto de Acapulco, elementos de la Armada de México fueron agredidos a tiros por un grupo 
de hombres, con saldo de cuatro agresores detenidos. Precisó que los hechos ocurrieron en la colonia Luis 
Donaldo Colosio, en la Unidad Habitacional Arcos de Belén. La agresión ocurrió durante las labores de patrullaje y 
vigilancia que realizaban infantes de Marina, como parte de las acciones de la Armada de México para mantener el 
estado de derecho en esa ciudad, y fue perpetrada por sujetos que viajaban en un vehículo compacto de servicio 
público. 

Tras repeler la agresión, los infantes de Marina detuvieron a Manuel Campuzano Salinas, de 31 años de edad; José 
Eduardo Rizo Galeana, de 19, y Julio César de la O Gallardo, de 29, además de un menor de 17 años, quienes 
fueron puestos a disposición del agente del Ministerio Público de la Federación en Acapulco para iniciar las 
averiguaciones correspondientes. 

Al respecto, Blake señaló que las procuradurías General de la República y de Justicia del estado de Guerrero 
analizan las condiciones en que ocurrieron los hechos para su esclarecimiento. Al preguntarle sobre las garantías 
para el turismo, dijo que Acapulco tiene enormes desafíos, por lo que las instancias responsables deben ponerse 
las pilas para fortalecer a las corporaciones encargadas de la seguridad. 



 
JUEVES 13 DE ENERO DE 2011 

                  

                                                                                                                                                                                                      14 

Con sus declaraciones busca proteger “intereses de grupos contrarios al estado de derecho” 

Exige la ALDF a Blake sancionar a la arquidiócesis por violar la 
ley 

Cuestionan legisladores la mirada complaciente de quienes por mandato constitucional deben regular su 
actuación 

Ello enfatiza la idea de complicidad, dicen 

El blanquiazul vota en contra 

ROCÍO GONZÁLEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 36 

Con el voto en contra del PAN, la Diputación Permanente de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) 
exigió al titular de la Secretaría de Gobernación, Francisco Blake Mora, a cumplir con las obligaciones de su cargo 
y aplicar las sanciones que correspondan en contra de la Arquidiócesis Primada de México, por las “ilegales 
declaraciones vertidas” en el semanario católico Desde la fe. 

En el punto de acuerdo, promovido por el vocero del grupo parlamentario del PRD, Alejandro Sánchez Camacho, y 
presentado en tribuna por la diputada Claudia Elena Águila Torres, los asambleístas argumentaron que las 
autoridades eclesiásticas violan flagrantemente el artículo 130 de la Carta Magna, la convivencia pacífica y la vida 
democrática de la ciudad de México. 

“La Iglesia católica mexicana pretende imponer una visión integrista que tiende a convertir los dogmas propios en 
obligaciones sociales para todos, exigiendo que las leyes se amolden a sus posiciones doctrinales, a través de la 
coacción y el uso indebido del credo”, puntualizó la perredista. 

Subrayó que los avances democráticos en materia de derechos civiles, incluidos los relacionados directamente con 
las minorías, no pueden ser rehenes de la conciencia de quienes guardan silencio ante crímenes que lesionan su 
calidad moral para manifestarse como defensores de la vida. 

Acusó que detrás de las declaraciones de la Arquidiócesis Primada de México en contra de las leyes e instituciones 
del Gobierno del Distrito Federal se protegen intereses de grupo contrarios al estado de derecho, cuyo “poder se 
exhibe de formas escandalosas ante la mirada complaciente de quienes por mandato constitucional debieran 
regular sus actuaciones, hecho que pone en duda la aplicación de la ley y enfatiza la idea de la complicidad”. 

Refirió que el artículo 130 constitucional regula las actuaciones de los ministros de culto en materia política y de 
proselitismo, el cual en su inciso e indica que “no podrán en reunión pública, en actos de culto o de propaganda 
religiosa, ni de carácter religioso, oponerse a las leyes del país o a sus instituciones, ni agraviar de cualquier forma 
los símbolos patrios”. 
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En contra de esa postura se manifestó la bancada del PAN, que en voz del diputado Fernando Rodríguez Doval 
acusó a los perredistas de incongruentes, al señalar que el auténtico Estado Laico va de la mano de la libertad 
religiosa y de la libertad de expresión. 

“La laicidad del Estado no significa callar las voces disidentes a lo que dice el gobierno en turno; la laicidad del 
Estado es precisamente que todos puedan expresarse sin cortapisas, sin más límites que el mantenimiento del 
orden público”, expresó, tras reprochar que en esta “ciudad progresista”, donde se defienden los derechos de 
todos, sean los mismos que busquen restringir la libertad de expresión. 

En días pasados, desde el semanario Desde la fe, la arquidiócesis tildó al jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, de 
ignorante y fundamentalista. 

 

 

No nos vamos a amedrentar por ataques, señala en publicación 

Alienta el clero católico que el Estado viole los derechos 
humanos: PRD-DF 
ÁNGEL BOLAÑOS 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 36 

El PRD en el Distrito Federal, por medio de su órgano de difusión La fuerza del sol, respondió al editorial del 
semanario de la Arquidiócesis de México, Desde la fe, en el que llama talibanes laicos al gobierno de la ciudad y a 
los diputados locales perredistas por las reformas que permiten el matrimonio entre personas del mismo sexo. El 
editorial de la publicación perredista, en el número que comenzó a circular ayer, advierte que la jerarquía de la 
Iglesia católica pretende que el Estado ponga en práctica acciones que violen el respeto de los derechos humanos y 
adopte como práctica la discriminación y la persecución por motivos de diversidad sexual. 

Al considerar que la reacción de la Iglesia a la citada reforma exhibe a una jerarquía católica interesada en 
mantener la dicotomía entre liberales y conservadores de hace siglo y medio, reafirma que ni el PRD, ni el 
gobierno de la ciudad, ni nuestros legisladores nos vamos a amedrentar por los ataques de los jerarcas católicos; 
por el contrario, seguiremos defendiendo los derechos humanos y la ampliación de las libertades en la capital del 
país. 

El escrito refiere que la plataforma política del partido fija como principios básicos la defensa del Estado laico y de 
los derechos humanos de todos y no aceptará, ni tolerará la intentona de una iglesia que pretende imponerle a los 
mexicanos su visión única sobre la forma de organización social, política y religiosa. 
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Responde a un civil que pidió asegurar la unidad de propósitos 

Niega el jefe del Ejecutivo haber utilizado el concepto guerra 
ALONSO URRUTIA Y GUSTAVO CASTILLO 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 7 

El presidente Felipe Calderón sostuvo que no ha usado el concepto guerra para referirse a la estrategia de combate 
al crimen organizado. Yo no lo he usado y sí puedo invitar a que revise todas mis expresiones públicas y privadas. 
Yo he usado el término de lucha contra el crimen organizado y lucha por la seguridad pública. 

El mandatario habló así en respuesta a los cuestionamientos de representantes de organizaciones civiles acerca de 
su conceptualización del combate al crimen organizado. 

Miguel Treviño Hoyos, director del Consejo Cívico e Institucional de Nuevo León, sostuvo durante su intervención 
en los Diálogos por la Seguridad, que se desarrollaron en el Campo Marte, en la ciudad de México: “Señor 
Presidente, si ya eligió usted el concepto de guerra para definir lo que estamos viviendo, no puedo imaginar tarea 
más importante para el comandante supremo que asegurar la unidad de propósitos y la coordinación de todas las 
instancias públicas que participan en ella. 

Por las condiciones internacionales, el fenómeno que vivimos, el poder del Estado no puede radicar en el acopio de 
armas y recursos bélicos; nunca como hoy, el poder del Estado tiene que radicar en la evidente superioridad moral 
de sus medios y fines, y en la posibilidad de organizarse en los tres niveles de gobierno para que cada uno no jale 
por su lado. En respuesta, Calderón sostuvo: “Yo no he usado, y sí le puedo invitar a que, incluso, revise todas mis 
expresiones públicas y privadas. Usted dice: usted ya eligió el concepto de guerra. No. Yo no lo elegí. Yo he usado 
permanentemente el término lucha por la seguridad pública y lo seguiré usando y haciendo, pero 
independientemente del tema o denominación que se quiera dar, coincido con usted, la legitimidad del gobierno 
radica en la medida en que actúe conforme a la ley. 

Sin embargo, el 5 de diciembre de 2006, durante una reunión con empresarios españoles, Calderón aseguró que 
su gobierno trabajaría para ganar la guerra a la delincuencia. Asimismo, el mandatario utilizó la palabra guerra el 
20 de diciembre de 2007, durante un desayuno con integrantes de la Secretaría de Marina con motivo del fin de 
año. Ese día, Calderón señaló: La sociedad reconoce de manera especial el importante papel de nuestros marinos 
en la guerra que mi gobierno encabeza contra la inseguridad, que es de las mayores amenazas para el presente y el 
futuro de México, y agregó que su gobierno inició este año (2007) sin dar tregua al crimen organizado. En el 
mismo acto, mencionó que la lealtad y eficacia de las fuerzas armadas son una de las más poderosas armas en la 
guerra. 

Además, en la página web de la Presidencia de la República se puede encontrar lo dicho por el Presidente el 12 de 
septiembre de 2008, cuando encabezó la ceremonia de clausura y apertura de cursos del Sistema Educativo 
Militar: En esta guerra contra la delincuencia, contra los enemigos de México, no habrá tregua ni cuartel, porque 
rescataremos uno a uno los espacios públicos, los pueblos y las ciudades en poder de malvivientes, para 
devolverlos a los niños, a los ciudadanos, a las madres de familia, a los abuelos. 
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Defiende su estrategia y exige propuestas a quienes demandan modificarla 

De no haber actuado, el crimen habría llenado los espacios del 
país: Calderón 

Se vive una lucha fratricida entre el cártel del Golfo y Los Zetas; destaca aprehensión de capos 

ALONSO URRUTIA Y GUSTAVO CASTILLO 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 7 

El 2010 fue de extrema violencia, propiciada por los conflictos en el noreste, reconoció el presidente Felipe 
Calderón durante los Diálogos por la Seguridad con organizaciones civiles, a las que ofreció un fondo de apoyo 
para programas de prevención. Reivindicó su política en la materia y consideró que no ha sido ésta la que ha 
generado la situación sino, al contrario, el despliegue se ha dado donde se incrementó la conflictividad derivada de 
una disputa brutal y feroz, pues las”bandas están literalmente matándose”. Calderón sostuvo que está convencido 
del combate al crimen organizado emprendido por su administración, porque de no haberlo hecho los 
delincuentes habrían llenado los espacios del país, incluso los de más alto nivel. Manifestó que se viven momentos 
muy difíciles, pero sé también, con toda convicción, que habremos de dejarlos atrás y que estamos en la ruta que 
debe seguirse para alcanzar el México de seguridad y de leyes que aspiramos. 

Al encabezar esta nueva ronda de diálogos con la sociedad, el jefe del Ejecutivo federal demandó que el Poder 
Judicial revise su papel en la lucha contra la delincuencia organizada, y deploró los numerosos casos en que los 
criminales han sido liberados con argumentos formales; citó el caso de la activista Marisela Escobedo. Señaló que 
debe fortalecerse el trabajo de los tribunales, porque no basta con la aprehensión de los delincuentes, sino que 
debe garantizarse su procesamiento y condena. El Presidente reconoció la necesidad de abatir la violencia, 
agregando que esto no implica claudicar en la lucha contra la criminalidad, porque eso sería inadmisible y sólo 
favorecería la consolidación de la delincuencia. 

Ante los planteamientos de grupos civiles de que se revise la estrategia en la materia, Calderón señaló que su 
gobierno siempre ha estado dispuesto a analizar y revisar las acciones que ha emprendido, pero demandó 
propuestas concretas. Manifestó también que debe reducirse la impunidad en los miles de homicidios que ocurren 
en el país e instó a los otros niveles de gobierno a coadyuvar en su esclarecimiento. A los representantes de más de 
20 organizaciones civiles les pidió más participación en esta lucha, mediante la verificación de las acciones de los 
tres niveles de gobierno, porque debe quedar claro quiénes son las autoridades que sí están involucradas en el 
combate a la inseguridad y quiénes no participan de esta responsabilidad. 

La situación actual, afirmó, obedece al debilitamiento estructural que tienen las instituciones, la inacción en el 
pasado o la franca complicidad de autoridades, por lo que era imperioso enfrentar la criminalidad. Dijo que puede 
haber municipios donde hay “gran paz, pero la realidad que se asoma es porque ahí Los Zetas o la Familia o los 
del Pacífico dominan hasta la última instancia de gobierno y de la vida social. Y a lo mejor no hay mucha violencia, 
pero la gente sabe que tiene que pagarles cuota”. 
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Durante la ronda de preguntas y respuestas, Calderón alertó sobre las insuficiencias legales para enfrentar la 
penetración del crimen organizado en las corporaciones policiacas. Dijo que en Colombia, si el director de la 
Policía Nacional sabe que un agente de cualquier nivel está involucrado con los criminales, lo puede remover. En 
México, si tenemos conocimiento de que en Monterrey o San Nicolás de los Garza alguno está probablemente 
involucrado con los criminales, no tenemos, ni el Presidente, la facultad constitucional de removerlo. 

Al abundar sobre la violencia que prevaleció en 2010, sostuvo que el país vive una lucha fratricida entre el cártel 
del Golfo y Los Zetas, que habían sido sus aliados durante casi una década. Subrayó el desmembramiento de 
liderazgos importantes de las organizaciones criminales y reiteró que la detención de 19 de los 37 principales jefes 
de esos grupos representan golpes importantes, pues los nuevos capos son necesariamente más débiles, inexpertos 
y vulnerables, además de que, si bien no es el fin de la historia, la recuperación de las organizaciones es más lenta 
y costosa. 

Calderón destacó la necesidad de avanzar en los controles de confianza de las corporaciones policiacas y lamentó 
que en la actualidad, después de dos años de que se acordó su instrumentación, sólo hay 11 entidades que están 
más o menos avanzando, lo cual es un llamado de atención, porque se trata de una prefase para la depuración 
policiaca. Tener policías confiables, honestas y preparadas implicaría haber ganado una buena parte de la batalla 
contra la criminalidad. 

 

Hay asuntos que no pueden estudiarse en poco tiempo: ministro 

Sala de la Corte aplaza resoluciones 
JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 15 

En la primera sesión en la que participa el ministro Guillermo I. Ortiz Mayagoitia como integrante de la primera 
sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), se resolvieron sólo 42 de 63 asuntos listados; el ministro 
Arturo Zaldívar argumentó que en su mayoría esos asuntos revisten particular importancia, por tratarse de 
derechos fundamentales que no pueden dictaminarse sin una reflexión profunda. Sin embargo, Zaldívar –quien 
preside esa sala– no hizo referencia a que hubo también asuntos importantes, como uno que tenía que ver con un 
ciudadano que alega que sus derechos humanos fueron violados por soldados en un retén, que no se resolvieron 
porque hubo votaciones empatadas. Dijo al final de la sesión que se trata de temas muy delicados “que no pueden 
estudiarse en una o dos semanas” o que en este tiempo no es fácil llegar al consenso necesario para tomar una 
determinación. 

Antes dio la bienvenida a Ortiz Mayagoitia, quien sustituyó al nuevo presidente de la Corte, Juan N. Silva Meza. 
Aún está vacante el lugar que dejó el ministro José de Jesús Gudiño Pelayo –quien falleció en diciembre–, y los 
cuatro ministros (Olga Sánchez Cordero, José Ramón Cossío, Zaldívar y Ortiz) no llegaron a un consenso, por lo 
que resolvieron dejar esos asuntos para otra ocasión. 

Otro asunto aplazado fue el de los amparos relacionados con el caso de un menor violado en San Felipe, Oaxaca. 
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En La Laguna empezó el desmantelamiento salinista del agro y el abandono de jornaleros 

Cancelaron futuro de los mexicanos políticas antidemocráticas 
de PRI y PAN, dice AMLO 

Condena a Moreira por buscar que su hermano sea gobernador de Coahuila; no somos monarquía 

LILIA OVALLE 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 13 

Torreón, Coah., 12 de enero. Las políticas elitistas y antidemocráticas aplicadas por los partidos Revolucionario 
Institucional y Acción Nacional, especialmente en los pasados 27 años, cancelaron de facto el futuro de los 
mexicanos, afirmó Andrés Manuel López Obrador. 

El ex candidato presidencial recordó que aquí, en la región de La Laguna, empezó la política neoliberal, cuando el 
ex presidente Carlos Salinas de Gortari impulsó el desmantelamiento y la privatización del ejido, y abandonó a los 
productores y la agricultura, lo que provocó la decadencia de esta zona, que ahora vive la peor crisis de seguridad. 

El gobierno salinista se tradujo para los habitantes de la Laguna en un fenómeno migratorio, pues los jóvenes 
salieron a ganarse la vida, en tanto que algunos de los que se quedaron cayeron en la trampa de buscar la salida en 
actos delictivos. Optaron por el camino equivocado: el de la violencia, por eso la descomposición que se está 
padeciendo en esta región. 

Dijo que su movimiento pretende el renacimiento de México por medio de la organización de la población, a la que 
pidió no caer en la desesperanza, que engendra la crisis generalizada y la violencia. 

El ex jefe de Gobierno del Distrito Federal encabezó aquí un mitin de apoyo a Jesús González Schmal para que sea 
el candidato de PRD, PT y Convergencia a la gubernatura de Coahuila, en los comicios del próximo 3 de julio. 

Asimismo, calificó de caciques a Humberto Moreira Valdés, ex gobernador del estado y actualmente presidente 
electo de la presidencia nacional del PRI, y a su hermano, Rubén Moreira, ex dirigente estatal del Revolucionario 
Institucional y hoy abanderado priísta a la gubernatura. 

(Moreira) se va ahora al PRI y pretende que quede su hermano (en la gubernatura). Nunca se había visto esto en la 
historia del país: uno que fue gobernador y que ahora pretende dejar a su hermano. Si no vivimos en una 
monarquía, los cargos no son hereditarios, explicó. 

López Obrador dijo que esta clase política representa un insulto para los mexicanos, pues pretenden comprar 
lealtades y conciencias en todos los niveles, particularmente en los medios de comunicación locales. 

 



 
JUEVES 13 DE ENERO DE 2011 

                  

                                                                                                                                                                                                      20 

Piden desconocer a Elba Esther Gordillo 
KARINA AVILÉS 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 16 

El Comité Ejecutivo Nacional Democrático del sindicato magisterial emplazó al Tribunal de Conciliación y 
Arbitraje a proceder al desconocimiento institucional de Elba Esther Gordillo como presidenta de la agrupación 
sindical, ya que de acuerdo con los estatutos que ella misma impuso su cargo venció en marzo de 2008, por lo que 
todo su comité está usurpando funciones. En ese sentido, Sergio Espinal, presidente del comité democrático, 
sostuvo que todo lo que Gordillo y su comité firmen, como la Alianza por la Calidad de la Educación (ACE), y otros 
acuerdos con el gobierno federal, son nulos porque no tienen ninguna base legal. Recordó que los estatutos del 
congreso de Tonatico, estado de México, realizado en marzo de 2004, establecen un periodo de cuatro años para 
ejercer la supuesta presidencia del CEN del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. 

 

El ex legislador no justificó ingreso legal de $25 millones a sus cuentas 

Segunda orden de aprehensión contra Godoy Toscano, por 
lavado de dinero 
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 12 

El juzgado noveno de distrito en materia penal, con sede en Jalisco, libró una segunda orden de captura contra el 
ex diputado federal perredista Julio César Godoy Toscano, esta vez por su presunta responsabilidad en 
delincuencia organizada y operaciones con recursos de procedencia ilícita (lavado de dinero). De esa manera, la 
Subprocuraduría de Investigación Especializada en Delincuencia Organizada (SIEDO) ha obtenido ya dos 
mandamientos en los que se acusa al ex legislador por el estado de Michoacán de participar en grupos criminales, 
ya que presuntamente formaba parte importante de la estructura operativa del cártel de La Familia. La 
Procuraduría General de la República (PGR) y órganos jurisdiccionales con sede en Jalisco dieron a conocer el 
resultado de la consignación que realizó el Ministerio Público Federal, luego del desafuero del legislador. En esa 
averiguación previa se imputa a Godoy Toscano no haber justificado el ingreso legal a sus cuentas por casi 25 
millones de pesos. 

Desde el pasado 17 de diciembre, Godoy Toscano se convirtió en prófugo internacional, luego de que la Policía 
Internacional (Interpol) emitiera la llamada ficha roja, en la cual constan datos personales del presunto 
delincuente, como su filiación y fotografía, y también los delitos por los que es buscado. Según las investigaciones 
de la SIEDO, el ex legislador ingresó al cártel de La Familia desde 2004, durante “una reunión en la casa del 
licenciado Lorenzo Rosales Mendoza, hermano de Carlos Rosales Mendoza, El Negro o El Tísico, en la que 
estuvieron presentes Omar Lorméndez Pitalúa, El Z-10, y Gustavo Torres Camacho, candidato a la presidencia 
municipal de Lázaro Cárdenas, Michoacán”. En ese encuentro, según la indagatoria, el ex legislador recibió y contó 
350 mil dólares para apoyar una candidatura. 
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Rechazan aumento a impuestos en Yucatán 
LUIS A. BOFFIL, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 34 

Mérida, Yuc. Socios de la Cámara de Comercio de Mérida y otros empresarios se ampararán contra el alza a los 
impuestos sobre nóminas y al hospedaje, que la administración de la gobernadora Ivonne Ortega Pacheco 
aumentó de 2 a 2.5 por ciento y de 2 a 3 por ciento, respectivamente. Jorge Manzanilla Pérez, dirigente del 
organismo empresarial, consideró “incongruente” que el gobierno estatal eleve impuestos a los empresarios 
mientras renuncia a cobrar la mayor parte de la tenencia vehicular, por presión social. 

 

Sobregiros, deuda y préstamos sin aclarar 

Notifican a Amalia García acusaciones por daño al erario 
ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 13 de enero de 2011, p. 35 

Zacatecas, Zac., 12 de enero. La Contraloría del estado informó que ya notificó a la ex gobernadora Amalia García 
Medina –en su domicilio de la capital del estado– cuáles son los tres casos de presunto daño al erario de los cuales 
se le responsabiliza directamente. Guillermo Huízar Carranza, contralor del estado, explicó a un noticiario de 
radio que la primera notificación tiene que ver con el manejo irregular de un préstamo por 300 millones de pesos 
contratado con Banamex. Fue la propia Amalia García, acompañada por Javier Calzada Vázquez, entonces 
secretario de finanzas, quien gestionó dicho préstamo con Banamex sin autorización de la Legislatura, justo un 
mes antes de la elección del 4 de julio de 2010, cuando se eligieron gobernador, 30 diputados locales y 58 
presidentes municipales. 

En el contrato, la entonces gobernadora se comprometió con Banamex a pagar esos 300 millones de pesos a más 
tardar el 25 de agosto, es decir, un mes después de la elección que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
perdió frente al Partido Revolucionario Institucional (PRI). Sin embargo, García Medina dejó la gubernatura el 12 
de septiembre, no pagó el préstamo en el plazo contratado y a la fecha se ignora qué destino dio a esos recursos. 
Por ello, las irregularidades que se le imputan son el manejo turbio del empréstito y la falta de pago, dijo el 
contralor. 

La segunda notificación que se entregó a Amalia García Medina es por otorgar, por conducto de la Secretaría de 
Finanzas, préstamos personales por 368 millones de pesos a decenas de empresarios, políticos y periodistas 
locales sin tener atribuciones legales ni existir una partida presupuestal para ello, con la agravante de que la 
mayoría de esos empréstitos se entregaron sin exigir garantías a los beneficiarios ni cobrarles. 
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“Ni la contraloría ni el gobierno de Zacatecas tienen interés en observar (fiscalizar) a los particulares que 
recibieron préstamos. Ése no es mi trabajo. Mi trabajo es observar al funcionario que los otorgó, dado que no 
había atribuciones legales ni una partida presupuestal para ello”, aclaró. La tercera notificación a la perredista 
tiene que ver con el sobregiro en el gasto mediante la firma de oficios de ampliación presupuestal “sin soporte 
financiero” a dependencias estatales por un monto que, se calcula, podría rebasar 2 mil 400 millones de pesos, lo 
que generó “un enorme conflicto económico” al nuevo gobierno. “Hasta la fecha siguen llegando facturas de 
proveedores de bienes y servicios que supuestamente se entregaron en la administración pasada”, a quienes 
Amalia García no pagó, explicó. “Ella tiene derecho absoluto a defenderse. Los tribunales dirán la última palabra”, 
concluyó. 

 

 

Astillero 

¿Cuál guerra? 

Se llama lucha: FC 

Madres en guardia 

Descontón a jueces 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

El comandante Calderón vuelve a las andadas: retoma el expediente desgastado de los Diálogos por la Seguridad 
para aparentar que escucha, dialoga y está dispuesto a corregir sus errores, en una sesgada respuesta a las voces 
que exigen poner un alto al baño de sangre y a la descomposición nacional que ha provocado. Diálogos acotados, 
selectivos, inocuos y propagandísticos mientras, por citar un ejemplo, madres de familia montan guardia a las 
afueras de la escuela primaria Maclovio Herrera, de Ciudad Juárez, en prevención de los anunciados ataques de 
extorsionadores que han dado de plazo hasta este sábado para que les sean pagados 13 mil pesos o se atengan a 
sangrientas consecuencias. Desarmadas y con ayuda policial esporádica, las mujeres cuidan a su leal entender el 
entorno escolar, sabedoras de que en diciembre pasado fue incendiado un plantel de educación preescolar por no 
aportar una cuota de cuya imposición las educadoras aseguran nunca haber tenido conocimiento, aunque entre el 
fuego fue pintada la sentencia condenatoria: Por no pagar. Hasta eso, las madres de la Maclovio Herrera han sido 
oportunamente emplazadas: este sábado los misteriosos recaudadores pasarán a cobrar la cuota que ya han 
comenzado a juntar los padres de familia para negociar que no se les haga daño a los pequeños. 

Felipe, sin embargo, no solamente dialoga consigo mismo (utilizando público escenográfico para cumplir con el 
requerimiento de que esas pláticas sean cuando menos entre dos), sino que puede entrar en trances correctivos de 
alcances insospechados. Ayer, por ejemplo, se despojó de la carga negativa que en lo bélico pudiera haber y 
prefirió clasificar lo que en el país sucede como una lucha, más que una guerra.  
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Calderón casi pacifista, o moderadamente peleador, casi solamente un luchador social, a pesar de su perfil sexenal 
históricamente caracterizado por el uso de indumentaria militar holgada, cargado de manera ostentosa hacia el 
sector castrense como su única base de presunto apoyo, entregado a las ceremonias, el habla y el control de las 
fuerzas armadas, comandante en jefe, general de cinco estrellas que no las desea mantener como adorno, 
instalador de uniformes verde olivo en alguno de sus propios hijos, lunar civil en la inmensidad castrense que le 
rodea en todo desplazamiento, orgulloso instaurador de un régimen que no se cansa de advertir a los ciudadanos 
de las muertes que acarrearán sus políticas, de desplazar contingentes bélicos por todos lados, de preparar y 
supervisar acometidas mortíferas y de sostener una fascinación enfermiza en el análisis y recuento de los cárteles 
y sus pugnas, de los jefes y sus alias, de los caídos y los encarcelados, de la degustación mediática de los presuntos 
triunfos exterminadores. 

Pero el comandante Calderón se revolvió, inconforme, cuando en uno de sus diálogos le dijo Miguel Treviño, 
director del Consejo Cívico e Institucional de Nuevo León: si ya eligió usted el concepto de guerra para definir lo 
que estamos viviendo, no puedo imaginar tarea más importante para el comandante supremo que asegurar la 
unidad de propósito y la coordinación de todas las instancias públicas que participen en ella. El general en jefe 
respondió: Yo no he usado y sí le puedo invitar a que, incluso, revise todas mis expresiones públicas y privadas. 
Usted dice: Usted ya eligió el concepto de guerra. No. Yo no lo elegí. Yo he usado permanentemente el término 
lucha contra el crimen organizado y lucha por la seguridad pública y lo seguiré usando y haciendo. Pero 
independientemente del tema denominacional que se quiera dar (haiga sido como haiga sido: traducción 
memoriosa por cortesía de esta columna interdenominacional), coincido con usted, la legitimidad del Gobierno 
radica en la medida en que actúe conforme a la ley. Eso sí, diría más delante, que los aplicadores de la ley la 
apliquen como él considera que deben hacerlo: Yo digo que no todos, quizá ni la mayoría, pero sí hay, llega a haber 
jueces, que más que jueces, son verificadores de requisitos. Es decir, hacen un check list de todas las cosas que 
generalmente deben de cumplir: Bueno, aquí le faltó la firma del policía, para afuera. Y algo más: Yo creo que, 
incluso, no me gusta mucho usar el término garantista, porque creo que no está mal exagerar las garantías. El 
problema es exagerar las garantías del procesado, digamos, a grado tal que cancele las garantías de las víctimas, y 
de la sociedad, que es lo que está ocurriendo. 

Felipe asido a la tesis peregrina de que va ganando aunque no lo parezca. Felipe solitario que apela a la sociedad 
para diseñar planes y ofrece como anzuelo financiamiento para proyectos mixtos entre autoridades y ONG. Felipe 
que en términos prácticos ha dejado de ocupar el sitial fraudulento de presunto presidente de México para 
convertirse en jefe de campaña panista en busca de continuidad (sangrienta). Felipe que hace como que dialoga 
consigo mismo para gobernar por sí mismo: Poder ejecutante que maltrata o desdeña al Legislativo y descalifica y 
acusa al Judicial. Felipe que sabe que está en las últimas, que su tiempo de poder nefasto se acaba, y que por ello 
está dispuesto a idear nuevas tretas y maquinar pesadillas que le permitan sostenerse, como de alguna manera 
amagó ayer mismo: Yo tengo prisa en el tema y no quiero dejar las cosas a medias. En la Maclovio Herrera, de 
Ciudad Juárez, en tanto, madres en guardia esperan la llegada del cobrador sabatino. 

Y, mientras en Guerrero la violencia aumenta (como lo demuestra la fuerte agresión contra el representante del 
PRD en el órgano electoral estatal), en el estado de México el PAN y los Chuchos reabren las puertas de las 
alianzas (con un Encinas que ahora dice que respetará los términos de una consulta sobre postulaciones 
perreánicas), y Humberto Moreira tacha a los panistas de cínicos y faltos de hombría para reconocer errores (y 
responde también, cuando una voz agrega: y culeros), ¡hasta mañana, en esta columna verificadora de requisitos y 
cumplimientos! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

Se suben al ring 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

El presidente electo del PRI, Humberto Moreira Valdés, ya logró su propósito de que destacados miembros del 
gobierno federal y de su partido, el PAN, se suban al ring mucho antes del inicio formal del proceso para cambiar 
presidente de la República. 

Salir en defensa del presidente Felipe Calderón y de su administración puede ser recurso para que mejoren 
posiciones los funcionarios federales que aspiran a la candidatura presidencial del PAN, pero también puede 
desgastarlos para cuando enfrenten, el año venidero, a los candidatos del PRI, del PRD y los demás partidos y 
eventuales coaliciones. 

Luego de un escarceo inicial con el secretario de Gobernación, Francisco Blake, el dirigente priísta mantuvo otros 
con los titulares de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra, y del Trabajo, Javier Lozano Alarcón. 

La cosecha 

En esta inicial polémica entre el PRI y el gobierno panista la CTM volvió a ser centro de atención, pues tanto 
Moreira como Lozano aprovecharon su presencia ante los cetemistas para lanzar sus dardos… 

Luego de lamentar el ataque en Arizona a la congresista Gabrielle Giffords por su trabajo a favor de los 
migrantes, a nombre de la diputación del PRI y con el respaldo de PRD, PVEM, PT y Convergencia, en la Comisión 
Permanente José Ramón Martel exhortó a la Secretaría de Relaciones Exteriores a garantizar la protección de los 
mexicanos radicados en Estados Unidos... 

Tras haberse anunciado la negociación de una alianza contra el PRI en el estado de México entre los dirigentes 
nacionales del PAN, Gustavo Madero, y del PRD, Jesús Ortega, la consulta quedó reducida a conversaciones entre 
los presidentes estatales del blanquiazul, Octavio Germán Olivares, y del sol azteca, Luis Sánchez Jiménez… 

Mientras los candidatos del PRI al gobierno de Baja California Sur, Ricardo Barroso Agramont, y de La Paz, 
Esthela Ponce, parecen haber superado desventajas iniciales, la dirigencia del PRD acusó a candidatos de la 
alianza PAN-PRS de dispendios. Barroso recibió el respaldo del gobernador electo de Quintana Roo, Roberto 
Borge, y, sobre todo, del senador del PAN Luis Coppola… En Guerrero, donde la violencia llegó al terreno electoral 
con un grave atentado contra Guillermo Sánchez Nava, representante de la coalición Guerrero Nos Une, ante el 
Instituto Electoral del estado, se mantiene la indefinición entre el abanderado de esa alianza, Ángel Aguirre 
Rivero, y el candidato de la coalición PRI-PVEM-Panal, Manuel Añorve Baños... 

El secretario general de la OCDE, José Ángel Gurría Treviño; el presidente de la Comisión Federal de Competencia 
(CFC), Eduardo Pérez Motta, y el director del IMSS, Daniel Karam Toumeh, firmarán un documento por el cual el 
Instituto se compromete a aplicar los lineamientos de la OCDE para combatir la colusión entre proveedores y 
funcionarios en las licitaciones públicas… 
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Dinero 

Nueva credencial, el negocio de las bases de datos 

Cancelan celulares a 48 mil burócratas 

El carrusel 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

El negocio de las bases de datos gubernamentales ha probado ser excelente. Y además no necesita inversión ni 
paga impuestos. Simplemente un funcionario o grupo de funcionarios se apoderan de la lista y la pone a la venta, 
incluso suele haber reventa en Tepito, a sabiendas de que aun tratándose de un delito no sucederá nada; así son 
las condiciones que prevalecen en el país. Primero fue vendido el padrón electoral, con todos nuestros datos, 
incluso los marchantes ofrecieron actualizaciones. Recientemente trascendió que también salió al mercado la base 
de datos del controvertido Renaut, el registro de teléfonos celulares. La gente ya estaba decepcionada cuando la 
invitaron a registrar su aparato, se desquitó dando datos falsos. Fueron detectados millares de registros repetidos 
con los nombres de Felipe Calderón, Carlos Slim, Andrés Manuel López Obrador, etcétera. Los dos responsables 
del entuerto, en el que se invirtieron muchos millones de pesos, ya no figuran en sus cargos: el secretario de 
Gobernación, Fernando Gómez Mont, y el presidente de la Cofetel, Héctor Osuna. ¿Y qué creen? Ya está un 
negocio más en marcha: la cédula de identidad, conocida por sus siglas que evocan algo ingrato: Cida. Es un 
proyecto que dejó encaminado Gómez Mont, los millonarios contratos de las empresas privadas que realizarán el 
trabajo estuvieron manchados de sospechosismo, unos proveedores cuestionaron a otros. Sin que nos informen 
cómo se resolvió el conflicto, el nuevo secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, anuncia que comenzarán 
a registrar a los mexicanos menores de 18 años sólo en algunos estados de la República. Los mayores podrán 
seguir utilizando la credencial del IFE.  

Los registros incluirán una fotografía del iris, lo cual les dará mayor valor de mercado, si se llegan a ofrecer a 
instituciones financieras o agencias de seguridad del extranjero –en el mercado negro, por supuesto–. Qué 
astutos, ¿verdad? Comienzan con los chicos de la casa para hacerse simpáticos con las familias, luego que pasen 
las elecciones de 2010 desaparecerán el documento del IFE e impondrán la nueva credencial a toda la población. 
¿O qué sentido tendría que existieran dos: una para menores y otra para mayores de edad? Francisco Guerrero, 
presidente de la Comisión del Registro Federal de Electores, ya dobló las manos: la idea le parece encantadora. 
¡Viva el doble Año de Hidalgo! Y nosotros chupándonos el dedo. 

Cancelan los celulares 

En su momento comenté que el político demócrata Jerry Brown se había hecho cargo del gobierno de California. 
Remplazó a Arnold Schwarzenegger, quien todavía no anuncia si volverá a las pantallas. Pero dejó un tiradero en 
Sacramento. Están hechas una desgracia las finanzas del estado que ocupa el lugar cinco o seis entre las mayores 
economías del planeta. Brown ya antes había ocupado el cargo, así que no perdió el tiempo en rounds de sombra y 
acaba de dictar su primer decreto: ordenó la cancelación inmediata de 48 mil teléfonos celulares que usan 
funcionarios y empleados. Falta otra mitad, algunos son realmente necesarios y continuarán en servicio.  
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El primero que canceló fue el propio, lo pagará de su bolsillo. ¿Imaginan lo que nos ahorraríamos si les dejáramos 
de pagar sus bonos de riesgo a los altos e inescrupulosos funcionarios del gobierno mexicano, sus aviones y 
helicópteros? Incluso las bodas y los saraos. Ya no sería necesario subir la gasolina cada mes. 

@Vox Populi 

Asunto: el carrusel de Ferrari 

En la colaboración de hoy (ayer) se refiere al conflicto del autotransporte transfronterizo entre México y Estados 
Unidos, y al respecto me permito precisarle que el secretario de Economía, Bruno Ferrari, no anunció la 
suspensión de la aplicación de aranceles. 

Lo que determinó fue interrumpir el sistema de carrusel que se venía utilizando desde el pasado 16 de agosto, el 
cual consiste en una rotación de la lista de productos sujetos a medidas de represalia y que actualmente se aplica a 
99 de ellos. México seguirá insistiendo en que se cumplan los acuerdos firmados en el Tratado de Libre Comercio. 

Ricardo Rojo, director general de Comunicación Social. Secretaría de Economía 

R: Para efectos prácticos es lo mismo. Con carrusel o sin él, es risible la guerra de las croquetas que ha declarado el 
gobierno mexicano como respuesta a la violación al TLC en materia de transporte. Tiene un peso mínimo en la 
balanza comercial. Además, ni sentido tiene la discusión. Ya dijo Hoffa II, el líder de los Teamasters, que no 
pasarán. Y no pasarán. 

 

Asunto: mil formas de decir ¡Basta de sangre! 

Yo estoy igual en el pánico por tener que contener mi rabia de querer y no atreverme a poner un cartel en mi auto: 
¡Basta ya de sangre! Están logrando su objetivo: desunirnos metiendo miedo. Sabemos que los cómplices son los 
del gobierno, no tienen escrúpulos estos perversos. No quiero dejar solo a mi admirado Rius ni a mi país, pero mi 
familia estaría desprotegida. ¿Cómo puedo ayudar? 

M.A.D./ Distrito Federal 

R: Hay que perderle el miedo al miedo. Puedes ayudar mucho corriendo la voz entre tus familiares y amigos, 
ayudarlos a que aclaren sus ideas respecto de lo que sucede. Gente muy poderosa ha abierto las compuertas de 
este río de sangre por un asunto de negocios y dinero. Quiere quedarse en exclusiva con el suministro de drogas al 
principal consumidor del mundo y está borrando a sus competidores. Es un error hablar de guerra contra el 
narcotráfico, porque no se combate el negocio, lo que vemos es la consolidación de otro monopolio. No es la 
primera vez que sucede en la historia del mundo. Consulta lo que ocurrió en China, durante la guerra del opio. 

(Esta es una selección de mensajes resumidos. En el foro aparecen todos en su versión original.) 

galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://elforomexico.com 
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Ciudad Perdida 

Resuena la convocatoria de moneros 

¿Y los de la llamada marcha blanca? 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

El grito de angustia y hartazgo que lanzaron los moneros o caricaturistas, como usted prefiera, al principio de esta 
semana, halló en la mayoría de la población de la ciudad de México eco favorable que se manifestó con 
contundencia en las llamadas redes sociales y, desde luego, en las opiniones de los mejores pensadores del país. 
No contó, por supuesto, con el beneplácito de algunos pocos que antes que mirar de frente el horror, y reconocer el 
error, prefieren, incluso por sobre Felipe Calderón, defender el sistema impuesto que, se vea como se vea, es la raíz 
del mal. 

Esta guerra está perdida, si se insiste en mantener la estrategia de apagar el fuego con gasolina. Está perdida 
porque la violencia no cesa. Está perdida porque atrás de cada capo aprehendido hay un nuevo jefe, porque cada 
que cae una banda, otro grupo de desempleados desesperanzados está listo para tomar su lugar, pero sobre todo 
porque está perdida frente a la gente. El trabajo del maestro Rius, de El Fisgón, de Hernández, de todos los 
moneros que se sumaron, destapó el sentimiento de la gente que no tardó en mostrar su absoluto rechazo, por 
ejemplo, como ya dijimos, en la redes sociales, y sería tratar de ocultar la verdad si no se dijera que en cualquier 
parte de la ciudad el tema de conversación y de condena hacia el quehacer del gobierno era el mismo y se 
expresaba de una misma manera: No Más Sangre. 

Tampoco tardó la reacción. Las respuestas en favor de la muerte sin fin fueron limitadas y altaneras. En algo 
tienen razón: Calderón no es el culpable genuino de su guerra, a fin de cuentas él, como los sicarios, no hace más 
que cumplir órdenes, y por ello está incapacitado para cambiar el rumbo. Aunque deberíamos, por no dejar, tener 
en mente aquello de tan culpable es el que mata a la vaca como el que le agarra la pata. 

La convocatoria a frenar la matanza removió las conciencias, y no faltó quienes se preguntaron ¿dónde están 
aquellos que convocaron el 27 de junio de 2004 y a los habitantes de la ciudad a vestirse de blanco y manifestarse 
en contra de la inseguridad? En aquel año la protesta tenía como base el aumento en el robo de autos y a 
traseúntes, y con ello se condenaba al Gobierno del Distrito Federal que encabezaba Andrés Manuel López 
Obrador. ¿Dónde están? 

Y es que las preguntas saltan hasta espontáneas: ¿Por qué se quiere mantener, a como dé lugar y sin importar el 
costo en vidas, la tal guerra? ¿Será que a alguien o a algún proyecto inconfesable sirve el caos, el país en 
emergencia? Por lo pronto las cárceles se llenan de capos y pequeños capos, y la muerte sigue su curso. 

No se trata, por supuesto, de ir a una negociación con los criminales, cuestión desventajosa para todos. Es más, 
mucho más fácil transformar la realidad económica del país que pretender salidas de emergencia con riesgos 
insospechados para todos. De eso, de romper con el modelo económico, nadie quiere hablar, porque eso sí les 
resulta peligroso. ¡Qué barbaridad! 
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De pasadita 

La elección de una nueva magistrada para el Tribunal Electoral del Distrito Federal, que se ha venido posponiendo 
desde el año pasado, tiene implicaciones políticas poco observadas. La decisión de quién será está a punto y todo 
parece indicar que la que ocupe el puesto significará el voto decisivo para que el actual presidente del organismo, 
Adolfo Riva Palacio Neri, se reelija en el cargo. Esto, para evitar, por ejemplo, una nueva guerra en el organismo. 
En la idea de muchos en el tribunal de que la decisión, si no es la mejor, es la que hay, encierra peligros de lo que 
ya hablaremos, así que atentos a lo que en la Asamblea Legislativa se diga ya. 

Encinas 
ADOLFO SÁNCHEZ REBOLLEDO 

Apenas al día siguiente de que Alejandro Encinas aceptara competir por el estado de México comenzaron las 
intrigas mediáticas. Allí donde alguna vez se reconoció el talante negociador y tolerante del personaje, la 
honestidad de su historia política personal, su eficacia como servidor público, ahora se le procura presentar como 
un testaferro sin voluntad propia, merecedor de cuantas ocurrencias les pasan por la cabeza a ciertos opinócratas 
de la prensa y cuya deslealtad moral e intelectual es inconmensurable. Lamentable, pero previsible. Seguimos 
inmersos en el pantano en que se convirtió la vida política nacional con la americanización de las elecciones que 
llevaron al panismo al gobierno. La competencia surgida del pluralismo real se transformó en un juego de espejos 
donde la mercadotecnia suplanta las ideas y los medios a los partidos que actúan bajo su esfera de poder. Fox 
rompió lanzas contra el viejo régimen pero, ignorante al fin, siguió sus impulsos clasistas y acabó por confundir la 
necesidad de apertura democrática del Estado con las concesiones a los grupos de poder, a las camarillas 
regionales y estatales que se beneficiaron del impulso modernizador del presidente de turno. Pero la verdadera 
degradación alcanzó cotas imprevisibles cuando decidió excluir de la competencia electoral a una de las fuerzas, 
con lo cual hizo retroceder la transición a los peores momentos del pasado. Desde el punto de vista de los grandes 
intereses involucrados, la decisión presidencial se justificaba como un recurso de última instancia para cortar de 
raíz el peligro representado por la izquierda como un legítimo aspirante a gobernar la República, aunque con ello 
se diera un golpe brutal al pluralismo surgido de las entrañas mismas de la sociedad mexicana. 

Desde entonces el fantasma del bipartidismo reaparece bajo varias caretas, aun cuando a veces se enmascara como 
un recurso contra la restauración (que, en definitiva, oculta el vaciamiento de la política, la crisis de la llamada 
clase política y la capacidad de las instituciones para representar a la ciudadanía). Si ya después de la resolución 
de la Corte en torno a las candidaturas comunes promovida por el mismo Peña Nieto, se veía cuesta arriba el 
acuerdo entre el partido del gobierno y un segmento de la izquierda, ahora se torna casi imposible, pues la 
aceptación de Encinas dejaría a los partidarios de la alianza en el PRD en un grado de franca debilidad para 
lanzarse a esa aventura. En esas circunstancias, contra lo que se decía en algunos medios, la jugada de Encinas 
devuelve a la izquierda al escenario de la competencia política en el estado de México y la posibilidad de ensayar 
una plataforma al servicio de la sociedad contrapuesta a la lógica del poder. Es sobre ese terreno donde López 
Obrador, Ebrard y las instancias partidistas deben ajustar sus proyectos, salir al aire libre, ventilar las diferencias 
con el propósito de rehacer un polo alternativo que contribuya eficazmente a construir la fuerza organizada de la 
izquierda, que hoy está fragmentada en irrelevantes grupos de interés. 

Si Encinas supera los obstáculos que se le interpondrán para derribar su candidatura, se enfrentará no a una 
elección corriente sino al intento de lanzar, desde allí, al hombre providencial bajo las sombras que hoy representa 
al pacto oligárquico (al que no es ajeno el propio panismo).  
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Peña Nieto es la figura visible de una suerte de neocorporativismo en construcción que no acaba de nacer. Esa es 
su fuerza y su debilidad, pues en el intento de subir a todos a bordo –la jerarquía católica, los medios, la clase 
política tradicional–, la nave resulta demasiado pesada y frágil. Si la izquierda consigue ser una opción creíble 
navegando en esas aguas, ofreciendo respuestas a los mil interrogantes nacionales creados por la crisis y el 
abandono de la política, el 2012 tendrá otro significado y el laboratorio del estado de México habrá dado 
resultados positivos. Hay tiempo. 
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A cinco días de que asumiera el nuevo titular de la SCT, unos 250 trabajadores de Mexicana 
protestaron ayer en la Terminal 2 del aeropuerto de la Ciudad de México para advertir que la 
empresa PC Capital no tiene los recursos suficientes para garantizar el reinicio de operaciones. 
Miguel Ángel Yúdico, líder del sindicato de trabajadores de tierra, dijo que la mayoría de los con- 
tratos colectivos ya se adecuó, pero no se ha definido cuántos trabajadores se recontratarán.
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dDebe causante pedir
nota electrónica 
y cotejar su veracidad
o no podrá deducir

Laura Carrillo

Si sabe de archivos XML, PDFs, 
cadenas y firmas electrónicas, po-
see una dirección de correo elec-
trónico, tiene paciencia y porta en 
su bolsa una memoria USB, está 
casi preparado para poder obte-
ner una simple factura que quiera 
deducir de sus impuestos.

Porque, en los primeros 12 
días del año, la emisión de fac-
turas electrónicas ha sido un cal-
vario fiscal para algunos contri-
buyentes que no reciben el do-
cumento digital o lo reciben 
incompleto.

Además, una vez en su poder, 
el causante debe revisar la veraci-
dad del archivo electrónico por-
que es delito de defraudación fis-
cal utilizar comprobantes que no 
cumplan con los requisitos esta-
blecidos por la ley.

La verificación de las facturas 
debe hacerse en el sitio del SAT 
identificando el folio, serie, año 
y número de certificado digital y 
RFC del emisor.

“Esto sí implica un trabajo 
administrativo adicio-
nal para muchos contri-
buyentes que ahora van 
a tener que revisar los 
comprobantes”, dijo Je-
sús Alvarado, socio de 
Baker & McKenzie.

Según ciudadanos entrevis-
tados, algunos restaurantes y ho-
teles, principalmente, prometen 
enviar por correo electrónico las 
facturas, pero no cumplen.

En otros casos, como los res-
taurantes de la operadora Alsea 

–Burguer King, Domino’s Pizza 
y Starbucks–, así como la cade-
na Toks, dan una impresión de la 
factura, la cual es copia del docu-
mento original y no podrá ser uti-
lizada en las deducciones.

Cajeros y gerentes de estas 
cadenas de bebidas y alimentos 
dijeron que no han recibido indi-
caciones específicas para la nue-
va facturación.

Lo mismo sucede con Co-
mercial Mexicana.

“Efectivamente, se está pre-
sentando la tardanza en la emi-
sión, principalmente en hoteles y 
restaurantes, porque otros giros, 
como sector industrial, y otras ca-
denas de comercio la están emi-
tiendo mejor”, señaló Alvarado.

Agregó que hay sec-
tores que no estaban pre-
parados para el cambio 
porque, en algunos ca-
sos, pensaron que iba a 

haber una prórroga.
Cuando un contribuyente so-

licita factura y se trata de un com-
probante digital, debe recibir por 
correo electrónico el documento 
junto con un archivo XML que 
contiene toda la información del 
emisor y el receptor, lo que se lla-
ma cadena original de datos.

Otra opción es que la empre-
sa indique algún sitio de internet 
donde pueda descargar la factura 
ingresando su RFC, como lo hace 
Office Depot.

“Si sólo recibe la impresión 
en papel de la factura digital, en 
realidad, está recibiendo una co-
pia; no es el comprobante original. 
Requiere el archivo XML”, deta-
lló Alvarado.

Las facturas electrónicas exis-
ten desde 2005. Este año cuentan 
con elementos de seguridad y es 
obligatorio que las emitan empre-
sas con ingresos superiores a los 4 
millones de pesos anuales.

Con información de Ana Cecilia Silva

d Piden a turistas evitar

Juárez, Culiacán

y regiones de Durango,

Chihuahua y Sonora

Luis Méndez 
Corresponsal

MADRID.- El Gobierno español 
recomendó a sus ciudadanos que 
viajen a México evitar ir a Mon-
terrey, Ciudad Juárez y Culiacán 
ante los graves problemas de in-
seguridad.

“La existencia de formas de 
delincuencia que florecen al am-
paro o en paralelo con los grupos 
criminales activos, hace recomen-
dable que, salvo necesidad, se evi-
te por el momento la visita y es-
tancia en una serie de áreas y po-
blaciones.

“Si debe hacerse, que sea 
siempre de día, en entornos es-
trictamente relacionados con el 
objeto de la visita y limitando las 
salidas nocturnas”, dice la adver-
tencia del Ministerio de Asuntos 
Exteriores de España.

Según el Gobierno que enca-
beza José Luis Rodríguez Zapate-
ro, los lugares a los que se sugiere 
no acudir son Monterrey, Ciudad 
Juárez y su zona aledaña, Culia-
cán y su área de influencia, las re-
giones limítrofes y de montaña de 
los estados de Chihuahua, Duran-
go, Sinaloa y Sonora, las poblacio-
nes comprendidas en el valle del 
río Bravo, la franja fronteriza con 
Texas del Estado de Tamaulipas 
(entre Nuevo Laredo y el mar) y 
las conexiones por carretera en-
tre estos sitios y con la capital de 
Nuevo León.

España indica que la recien-
te violencia en México suele te-
ner relación con enfrentamientos 
entre organizaciones criminales y 
combates entre la delincuencia y 
el Ejército y las fuerzas de orden 
público mexicanas. 

Es la primera vez que España 
hace una mención a la lucha con-
tra el narco en sus recomendacio-
nes de viaje a México; antes lo ha-
bía hecho por la inseguridad.

Para cualquier desplazamien-
to en territorio mexicano fuera de 
los núcleos urbanos o de mayor 
afluencia turística, propone que 
se solicite la oportuna orientación 

o, en su caso, el permiso de las 
autoridades competentes.

“En los Estados fronterizos 
estas advertencias deberán ser es-
crupulosamente observadas”, 
concluye el Gobierno español, 
que considera que actual-
mente no existe en Méxi-
co ninguna zona exenta 
de problemas.

Claudia Salazar

El Gobierno del Estado de Méxi-
co atribuye la incidencia de femi-
nicidios en la entidad al riesgo al 
que se exponen las propias muje-
res en su vida laboral o sus rela-
ciones sentimentales.

En un informe entregado a 
diputadas de la comisión especial 
que da seguimiento a los asesina-
tos de mujeres, la Procuraduría 
General de Justicia del Edomex 
afirma que los 922 casos que se 
registraron entre 2005 y agosto 
de 2010 tienen causas multifac-
toriales, pero resaltan las “rela-
ciones conflictivas”.

“Riesgos en los que se colocan 

algunas mujeres: Consumen dro-
gas, alcohol o usan inhalantes; tra-
bajan en bares en los que alternan 
con los clientes; salen solas a altas 
horas de la noche.

“Se involucran sentimental-
mente con parejas a las que cono-
cen poco; se involucran con varias 
parejas a la vez; forman parte de 
bandas de jóvenes; forman parte 
de grupos delictivos o sostienen 
relaciones con miembros de los 
mismos”, se lee en el texto.

El documento, que no utiliza 
el término “feminicidios”, expli-
ca que, en el origen de los homi-
cidios dolosos contra mujeres, hay 
antecedentes de violencia familiar 
y maltrato infantil y abuso físico y 
sexual en la niñez, entre otros.

REFORMA / Staff

DURANGO.- Un grupo armado 
con vestimenta camuflada y en-
capuchados irrumpió a finales 
del año pasado al poblado Tie-
rras Coloradas, Municipio de El 
Mezquital, y quemó 37 viviendas 
y 37 vehículos.

La Fiscalía General del Esta-
do de Durango informó ayer que 
pobladores de la comunidad re-
lataron que la agresión se come-
tió cuando ellos se encontraban 
en la sierra precisamente prote-
giéndose de un posible ataque del 
comando.

Los mismos habitantes seña-
laron que la destrucción de sus vi-
viendas y vehículos tiene como 
antecedente una primera irrup-
ción del grupo armado al pobla-
do el 26 de diciembre.

Ese día, explicó el vocero de 
la Fiscalía, llegaron a la comuni-
dad, ubicada a 11 horas de la ca-
pital de Durango, alrededor de 10 
personas lideradas por un hom-
bre identificado como Vicente 
Cabada Chamorro. 

“Vicente los hace correr y hie-
re de muerte a uno de ellos (de los 
pobladores). Ellos matan a Vicen-
te y lo dejan tirado”, indicó. “Los 
pobladores se refugian. Por temor, 
se suben al monte”.

Posteriormente, el 28 de di-
ciembre, arriban a la comunidad 
entre 50 y 60 personas con vesti-
menta camuflada y encapuchadas, 
pero no encuentran a sus habitan-
tes, y es cuando les prenden fuego 
a las viviendas y vehículos.

Fue hasta el pasado 6 de ene-
ro cuando los pobladores de Tie-
rras Coloradas acudieron a Du-
rango para solicitar la interven-
ción gubernamental.

Lorenzo Meyer, Granados Chapa (11) • Woldenberg, Sarmiento, Castañeda (12) 
Loaeza, Carpinteyro (13) • Capitanes (Neg. 3)

FuenTe: SAT y fiscalistas

Facturas para todos
d �De papel, tradicionales. Son váli-

das si se imprimieron antes del 31 de 
diciembre de 2010. Tienen dos años 
de vigencia.
d �De papel con nuevo código  

bidimensional. Las pueden emitir 
empresas con ingresos menores a 4 
millones de pesos al año y que ya no 
cuenten con facturas de papel tradi-
cionales. 
d �Factura electrónica. Deben emitir-

la quienes perciben más de 4 millo-
nes de pesos anuales y ya no tengan 
facturas de papel.

En las ElEctrónicas...
d �exija el archivo XML, que podrá 

recibir por correo o en un dispositi-
vo móvil o descargarlo en algún sitio 
de internet indicado por la empre-
sa emisora.
d �La impresión de la factura electróni-

ca es sólo una copia del original.
d �Identifique RFC, folio, año y 

número de certificación y entre 
a la página del SAT para comprobar 
que se trata de una factura auténtica.
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La empresa ferrocarrile-
ra Kansas City Southern de 
México (KCSM) dejó de 
transportar chatarra y otros 
productos derivados del fierro 
–exceptuando rollos, láminas, 
placas y planchón– por el in-
cremento de los actos de van-
dalismo sobre las vías del tren 
en la zona metropolitana de 
Monterrey.

En un comunicado, seña-
ló que desde el martes tomó 
la decisión de usar la línea que 
va de Matamoros a Monte-
rrey luego de haber informado 
de 127 robos entre mayo y di-
ciembre de 2010.

José Octavio Rangel, di-
rector general de la Canacero, 
advirtió que esta decisión ele-
vará los precios de la varilla.

... y vandalismo pega a industria

Llévalo en tu 
cartera.

paso a paso
Llévalo en tu 

cartera.

paso a paso
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Yo no dijE ‘guERRa’.- caLdERón

El Presidente Felipe Calderón descartó ayer que él haya definido 
como una “guerra” el combate al crimen. “Yo no he usado (ese 
término) y le puedo invitar a que revise mis expresiones”, dijo. 
En 2008, declaró: “Esto, en cierto sentido, sí es una guerra”.

cuLtuRa

Empieza el año  
con cambios
El Museo Franz 
Mayer presentó ayer 
a Miguel Escobedo 
Fulda al frente 
de su patronato. 
Página 18
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Retoma Bravo plan de alianza 
 
Propone acuerdos entre el PAN y el PRD sobre la alternancia en el Estado de México 
 
Lorena Morales 
 
(13 enero 2011).- Luis Felipe Bravo Mena, aspirante a la candidatura del PAN por el Gobierno mexiquense, dijo 
ayer que aceptaría integrar una alianza con otros partidos o apoyar a quien su dirigencia indicara -aun el 
perredista Alejandro Encinas-, pero advirtió que una coalición es válida sólo si tiene un objetivo superior y su 
abanderado emerge de común acuerdo. 
 
El ex secretario particular del Presidente Felipe Calderón destacó las ventajas de un bloque opositor para romper 
la hegemonía del PRI en la entidad, pero alertó de los riesgos de no formar un binomio consensuado. 
 
"Una alianza tiene complicaciones. Si lo primero que va a hacer, en un proceso para construir una alianza, es 
poner a competir a los mismos que van a hacer la alianza, en lugar de privilegiar de coincidencias, se privilegian 
las diferencias, y el proceso acaba muy mal. 
 
"En lo que estoy en desacuerdo es que no tenemos que disputar entre nosotros. Se trata de construir 
convergencias, propósitos, en vez de profundizar las diferencias", explicó en entrevista. 
 
Sobre la posibilidad de el diputado perredista Alejandro Encinas encabece la alianza PRD-PAN, Bravo Mena 
comentó que acatará lo que acuerde su partido. 
 
"Estaré de acuerdo con lo que el partido, en su plática con la dirigencia del PRD, vaya determinando", respondió. 
 
Bravo Mena, quien reside en Naucalpan y en 1993 compitió por la Gubernatura, pidió a la dirigencia estatal de su 
partido elaborar una propuesta que responda a los intereses de los pansitas y de los votantes. 
 
"Y no solamente a un capricho de dirigencias, que finalmente no tiene ningún futuro de aceptación entre la 
comunidad y los militantes", resaltó. 
 
Consideró que haber competido por el Gobierno mexiquense hace 18 años, le da experiencia y conocimiento sobre 
la entidad. 
 
"Han cambiado muchas cosas: Hace 18 años nuestra campaña fue en condiciones inequitativas y en un clima de 
nula democracia", comentó. 
 
Aun cuando el PAN compita solo, aseguró tener posibilidades de derrotar al PRI y, para ello, dijo estar dispuesto a 
la competencia interna con otros aspirantes como el senador Ulises Ramírez. 
  
Exploran acuerdos Madero y Ortega 
  
Por la noche, los presidentes nacionales del PRD, Jesús Ortega, y del PAN, Gustavo Madero, se reunieron en 
privado para explorar la ruta de la posible alianza en el Edomex. 
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Ortega informó que acordaron que los dos partidos desarrollarán, primero, sus procesos internos para definir a 
sus respectivos candidatos. 
 
"Cada uno irá al proceso interno que corresponde y, en su momento, veremos si se logra una coalición. 
 
"Pedimos (a Madero) que analice la posibilidad de que puedan participar en la consulta, junto con otros partidos 
como el PT y Convergencia", explicó. 
 
El sol azteca, dijo, realizará la consulta para que los mexiquenses definan si quieren o no una alianza. 
 
Insistió en que sigue abierta la posibilidad de que se concrete la coalición opositora. 
 
"No está cerrada la posibilidad de la alianza; al contrario, está abierta la puerta para una alianza y está abierta la 
puerta para ir a una consulta", expuso Ortega después de su encuentro privado con Madero, quien eludió hacer 
declaraciones. 
 

 
Son panistas cínicos y fracasados.- Moreira 
 
Dice sentir ternura por titular de Sedesol. Considera el priista que les falta hombría para admitir 
que dejan el País hecho pedazos 
 
Claudia Guerrero 
 
(13 enero 2011).- Humberto Moreira, presidente electo del PRI, acusó ayer a los panistas de cínicos, fracasados 
y hasta de carecer de hombría para reconocer los errores que han cometido en los 10 años que llevan en el 
Gobierno federal. 
 
"El País se quedó en manos de gentes inexpertas. Pero que son expertas en el engaño y en la mentira, ¡cínicos! es 
la palabra, porque no han sido incapaces de pararse y reconocer que han fracasado. No sólo les falta talento, sino 
que no son capaces de reconocer que el País se les está yendo de las manos", criticó. 
 
"¡Culeros!", gritó desde su mesa un simpatizante priista que acudió a la comida que le ofrecieron cientos de 
mujeres al futuro líder nacional del tricolor. 
 
"También", completó el coahuilense entre aplausos y carcajadas de los invitados. 
 
En su discurso, Moreira llamó a los militantes del tricolor a elaborar cuanto antes un nuevo proyecto de Gobierno 
para ganar la elección presidencial de 2012 y reconstruir el País que, dijo, han destrozado los panistas. "Hay que 
construir la mejor propuesta para 2012 porque nos están dejando hecho pedazos al País", advirtió. 
 
El dirigente electo comento que por la mañana, mientras escuchaba una entrevista del Secretario de Desarrollo 
Social, Heriberto Félix, experimentó un sentimiento de ternura al conocer que el funcionario negaba que la 
pobreza en México vaya en aumento. 
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"No me despertó molestia, me despertó ternura. Mira nada más, como tengo una niña de un año, dos meses, a 
veces ando algo frágil de los sentimientos, y me dio mucha ternura cuando él decía que había disminuido la 
pobreza", expresó luego de citar las cifras de la ONU que revelan el aumento de la marginación en el País. 
  
El baile 
  
Al medio día, en la sede de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), Moreira ofreció enviar al titular de 
Sedesol los datos actualizados sobre el crecimiento de la pobreza en México. Luego de insistir en que es deber del 
Gobierno federal reconocer sus errores frente a los ciudadanos, el dirigente electo presumió que sus críticas han 
calado en el ánimo de los panistas. 
 
"¿Es cierto que bailan al son que usted toca?", se le cuestionó. 
 
"No, es que ellos se la han pasado de este caso del tema de las cifras de pobreza, en lugar de admitir. Uno crece 
más cuando admite un error. Si ellos admitieran, tendría más valor y peso lo que ellos digan, pero se tratan de 
justificar", dijo. 
"¿Pero se los va a llevar al baile?", se le insistió. 
 
"Yo creo que ya me lo estoy llevando, ¿no?", respondió. 
 
Condicionan reformas 
  
Moreira condicionó el apoyo de su partido a las reformas pendientes de aprobar en el Congreso a que se escuchen 
y atiendan las propuestas de los sectores del tricolor, en particular del obrero. "Si no se escucha a los trabajadores, 
si no se muestra el mismo diálogo del que ha sido ejemplo la CTM, si no se muestra ese diálogo por el Gobierno, 
difícilmente se pueden construir las reformas. Si hay reformas, sí, pero escuchando a los trabajadores del CTM", 
advirtió. 
  
El nuevo PRI 
  
El flamante dirigente nacional electo del tricolor, Humberto Moreira, recibió ayer el espaldarazo del sector obrero 
al más viejo estilo de su partido. 
 
En la lucha. Listos para desenmascarar a sus opositores.  
Música maestro. A tono con el estilo del coahuilense.  
Mucha ropa. Ambiente de matracas, batucada y pasarela. 
  
Así lo dijo 
  
"(El País) se quedó en manos de los expertos en el engaño y la mentira" 
  
"De los que no tienen vergüenza para pararse, cínicos, y decir que han fracasado". 
 
Humberto Moreira 
Dirigente electo del PRI 
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Dejan a perredista en estado de coma 
 
Acusan al PRI por violencia electoral en Guerrero. Hospitalizan en el DF a Sánchez Nava tras 
recibir golpiza en Chilpancingo 
 
Adriana Alatorre, Margarita Vega, Érika Hernández y Jesús Guerrero 
 
(13 enero 2011).- REFORMA / Staff 
  
El estado de salud del dirigente perredista en Guerrero, Guillermo Sánchez Nava, quien fue víctima de una golpiza 
el martes pasado, fue reportado ayer por los médicos como grave. 
 
Luego de ser agredido por presuntos militantes priistas, a las 5 de la mañana de ayer, Sánchez Nava fue trasladado 
del Hospital del Sur, en Chilpancingo, al área de terapia intensiva del Hospital Ángeles del Pedregal, en el Distrito 
Federal. 
El también representante del PRD ante el Instituto Electoral del Estado de Guerrero (IEEG) ocupa la cama 8 del 
área de terapia intensiva. 
 
Según el último reporte médico, tiene un coágulo cerebral sobre la parte motora que no puede ser intervenido, por 
lo que esperarán las próximas 48 horas para ver su evolución. 
 
Su esposa, Eleuteria Cabrera, informó que los médicos detectaron a su marido trauma craneoencefálico y el 
pronóstico es reservado. 
 
"El doctor lo reporta muy grave. Todavía lo están valorando. Está inconsciente desde que lo levantaron del lugar 
donde lo agredieron", señaló Eleuteria. 
  
Señalan a Añorve 
  
Los dirigentes nacionales del PRD, el PT y Convergencia -partidos que postulan a Ángel Aguirre como candidato la 
Gubernatura- acusaron al PRI de violentar la elección en Guerrero, con el propósito de atemorizar a los 
ciudadanos rumbo a los comicios del 30 de enero. 
 
Responsabilizaron al aspirante del tricolor a la Gubernatura, Manuel Añorve, de la agresión contra el 
representante perredista ante el IEEG. 
 
"Responsabilizamos a Manuel Añorve de la brutal agresión que sufrió Guillermo Sánchez. Llamamos a Beatriz 
Paredes a que presente a los responsables ante el juez. ¿El PRI sabe quién participaba? Desde luego que sabe 
quiénes formaban parte de esa brigada", señaló Jesús Ortega, dirigente del sol azteca. 
 
"Pedimos a los dirigentes del PRI que presenten a los culpables. Su intención es que la gente no salga a votar, pero 
los ciudadanos no van a caer en esas intimidaciones", dijo Luis Walton, líder de Convergencia. 
 
El diputado local perredista Sebastián de la Rosa responsabilizó al Gobierno de Zeferino Torreblanca y a Manuel 
Añorve. 
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"Ellos saben quiénes son los agresores", señaló. 
 
De la Rosa añadió que Sánchez Nava tomó fotografías a sus agresores. La cámara fue hallada dentro de su auto, un 
Sentra color blanco, placas HFA-72-42, que tenía los cristales rotos. 
 
"Durante la huida, los agresores tiraron una gorra con propaganda de Añorve", sostuvo De la Rosa, quien 
acompañó a Sánchez Nava hasta el nosocomio del DF En Chilpancingo, el dirigente estatal del PRD, Misael 
Medrano, informó que, vía telefónica, acordó con Sánchez Nava ir hasta donde se retiraba la propaganda de 
Aguirre. 
 
Alrededor de las 23:30 horas, Sánchez Nava sorprendió a los presuntos militantes priistas cuando -a unos 100 
metros del Palacio de Gobierno- bajaban de los postes la propaganda de Aguirre y subían la de Añorve. 
 
Tras reclamar, regresó al auto por su cámara y tomó fotos. 
Los agresores, armados con palos y bats, golpearon el vehículo y bajaron al perredista, a quien tundieron a palos y 
patadas. 
  
Deslindan al tricolor 
  
El líder estatal del PRI en Guerrero, Efrén Leyva, deslindó ayer a su partido de la agresión que sufrió Guillermo 
Sánchez Nava. 
 
Reprochó al diputado perredista Jesús Zambrano de acusar a priistas sin presentar pruebas. 
 
"Si las tiene, que las presente ante la Procuraduría de Justicia para que se detenga a los responsables. 
 
"Si los que golpearon a Sánchez Nava son simpatizantes de nuestro candidato, Manuel Añorve, que se les detenga 
y se les aplique la ley, sea quien sea", dijo el dirigente del tricolor. 
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Ve Encinas 'mano negra' 
 
Érika Hernández 
 
(13 enero 2011).- El diputado federal perredista Alejandro Encinas admitió ayer que una consulta abierta a la 
ciudadanía, para decidir sobre la alianza PRD-PAN, se expone al riesgo de que el PRI opere en contra de su 
aspiración al Gobierno mexiquense. 
 
"Hay riesgos, no sólo de que no prospere la presunta alianza del PRD con el PAN, sino también para que no 
prospere mi candidatura. Por eso hay que tener transparencia y organización en el proceso", respondió a la 
pregunta sobre la posible injerencia externa. 
 
Reiteró que acatará el resultado de la consulta pero evadió precisar si aceptaría ser el abanderado de una coalición 
con el blanquiazul. 
 
"Defenderé mi posicionamiento (de no ir en alianza) y acataré los términos establecidos en la consulta, esperando 
que sea pública y que no haya ninguna ambigüedad en las preguntas", indicó Encinas. 
 
 
 
 
 
 
 
Un Vistazo 
Martha Izquierdo, Manuel Vázquez y Carlos Marí 
(13 enero 2011).-  
 

 Toman alcaldía en el Istmo por líos electorales 
Santiago Laollaga, Oax.- Habitantes de este municipio tomaron ayer la alcaldía luego de que la Presidenta 
Municipal electa, Antonia Guzmán Jarquín, y un grupo de 20 personas iniciaron acciones de limpieza para 
instalarse. Mientras, los diputados Flavio Sosa y Carlos Martínez acudieron al municipio de Santiago Yaveo, donde 
permanecen retenidos desde el 1 de enero cuatro funcionarios. 
 
Martha Izquierdo 
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Critica Calderón a jueces 
 
Reprocha panista: la lucha anticrimen se debilita en terreno del Poder Judicial 
 
Mayolo López 
 
(13 enero 2011).- El Presidente Felipe Calderón puso en entredicho el desempeño de los jueces en la batalla 
contra el crimen organizado. 
 
"Es importante llamar la atención e invitar respetuosamente al Poder Judicial a que revise su propio rol en este 
tema. Creo que tenemos mucho hablando de policías y tenemos mucho hablando de sociedad y gobiernos, pero 
poco hablamos jueces y creo que tienen mucho que decir en esta materia", apuntó. 
 
Calderón trajo a escena, durante la primera jornada de los diálogos públicos por la seguridad, el caso de la 
activista chihuahuense Marisela Escobedo, victimada a finales de 2010 frente al Palacio de Gobierno de 
Chihuahua. 
 
Atribuyó la liberación del sujeto confeso del homicidio de la hija de Escobedo al "formalismo" del que se valieron 
los jueces. Con ese panorama de por medio, dijo que hay jueces -"no todos, quizá ni la mayoría"- que más que 
jueces son verificadores de requisitos. Es decir: hacen un check list de todas las cosas que generalmente deben 
cumplir (para caer) en un: 'aquí faltó la firma del policía (y) para fuera'". 
 
En ese tono, el Presidente dijo sin rodeos que dolía mucho que "el esfuerzo que se hace por la sociedad y Gobierno, 
por combatir la criminalidad, se debilite, finalmente, en la última etapa", la que protagonizan los jueces. 
 
Ese discurso lo ha mantenido a lo largo del último año y medio. A fines de 2010, por ejemplo, había cuestionado el 
desempeño del juez que puso en libertad a la mayoría de los alcaldes implicados en el "michoacanazo". 
 
Calderón también efectuó un virtual ejercicio de comparación de los niveles de coordinación con los gobiernos 
estatales. 
 
En el caso de la gestión que en Michoacán encabezó Lázaro Cárdenas Batel, el Mandatario recordó que con él 
"hubo mucha coordinación... funcionó (y) redujo la violencia mucho tiempo; terminó el operativo y repuntó 
después", ya en tiempos de Leonel Godoy Rangel, con quien mantiene una áspera relación. 
 
De Chihuahua, el Presidente dijo que, en los dos últimos años de José Reyes Baeza "no hubo mucha coordinación", 
aunque ahora -con César Duarte- "se está viendo un poco más". 
 
Y en el caso de Nuevo León, apuntó: "sobre todo al principio, no hubo (coordinación), luego sí ha mejorado 
notablemente y creo que vamos avanzando", lo mismo con Baja California, con el Gobierno del panista José 
Guadalupe Osuna Millán. 
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Tramita Amalia amparo 
  
Zacatecas.- Cuatro ex funcionarios de la pasada administración estatal, incluida la ex Gobernadora perredista 
Amalia García, tramitaron amparos ante un juez de distrito para suspender el procedimiento que solicitó la 
Contraloría para que se presenten en el desahogo de pruebas por el presunto desvío de recursos durante su 
gestión. 
 
Manuel Vázquez 
 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Baja California Sur 
 
Divisiones en los partidos de la Revolución Democrática y Acción Nacional podrían allanar el 
camino para que el PRI recuperara el gobierno en esa entidad peninsular 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(13 enero 2011).- Después de la de Guerrero, a efectuarse el 30 de enero, la segunda jornada electoral de este 
año ocurrirá el 6 de febrero en Baja California Sur, entidad gobernada en los últimos 12 años por el Partido de la 
Revolución Democrática. Además de gobernador, los sudcalifornianos votarán para renovar los ayuntamientos de 
sus cinco municipios: Comondú, La Paz, Loreto, Los Cabos y Mulegé. Y elegirán a 21 diputados, 16 de mayoría y 
cinco de representación proporcional. 
 
Una división interna en el partido gobernante, auspiciada desde su comité nacional, pone en riesgo la 
conservación perredista del poder. Ante la posibilidad de que un precandidato no adicto a Nueva Izquierda, el 
diputado federal Marcos Covarrubias, ganara la postulación a la gubernatura, el consejo estatal pidió que la 
comisión política nacional asumiera la decisión de nombrar candidato. Esa autoridad interna se acopló al 
gobernador Narciso Agúndez y designó candidato a Luis Armando Díaz, que fue alcalde de Los Cabos de 2005 a 
2008, y luego secretario de Gobierno del Ejecutivo que lo impulsa a ser su sucesor. 
 
La decisión de la comisión política nacional generó graves efectos internos. Por un lado, consolidó la escisión que 
se esbozaba ya y que involucró centralmente a Leonel Cota Montaño, autor de la prosperidad perredista en la 
entidad y que ahora figura entre quienes se oponen al que fue su partido.  
Cota Montaño salió del PRI en 1999, ante la certidumbre de que no sería candidato a gobernador, no obstante 
aparecer como el preferido de la población cuyas inclinaciones electorales medían las encuestas. El PRD lo arropó, 
juntos ganaron la elección y Cota Montaño se afilió más tarde al partido que lo acogió con tan buen resultado. 
 
Al concluir su sexenio en 2005, Cota mantenía el control tradicional que los gobernadores ejercen sobre su propia 
sucesión e influyó de modo determinante en la designación de su pariente Narciso Agúndez Montaño, quien 
holgadamente ganó la gubernatura. Derrotó entonces, con el 45 por ciento de los votos, al priista Rodimiro 
Amaya, que había sido recibido en el PRI y hecho candidato después de que apenas un sexenio atrás había hecho 
causa común con Cota Montaño y fue perredista por un breve lapso.  



 
 JUEVES 13 DE ENERO DE 2011 
 

9 

Obtuvo el 36.1 por ciento de los votos, un porcentaje semejante al que en 99 ganó Antonio Manrique, derrotado 
entonces por Cota Montaño, que lo superó con casi 20 puntos de diferencia: 55.9 contra 37.4 por ciento. En un 
distante tercer lugar, después de Agúndez y Amaya, figuró el ahora senador Luis Coppola, candidato del PAN. 
 
Cota Montaño pasó poco después a ser presidente nacional del PRD, cuando el violento despido asestado a 
Rosario Robles fracturó al partido. Para ello el sudcaliforniano contó con el apoyo de Andrés Manuel López 
Obrador, a quien acompañó en sus peripecias postelectorales. Su infortunio político se inició cuando la elección de 
su sucesor, disputada entre Alejandro Encinas y Jesús Ortega, ahondó las diferencias entre las corrientes 
principales de ese partido. Volvió entonces a su terruño y se encontró con que su primo había olvidado el nexo 
político que los unía y, de hecho, lo arrojó a la marginalidad. Cota Montaño fracasó por ello en su intento de ser 
diputado hace dos años, pues no consiguió la candidatura por ninguna de las dos vías (plurinominal y de mayoría) 
en que lo intentó. Cuando también su participación en el proceso interno perredista con miras a la elección del 
próximo febrero fue inocua, se retiró del partido denunciando la complicidad de Agúndez y Ortega. Ahora es 
candidato a alcalde de Los Cabos, apoyado por el Panal. El destino de su postulación dará clara idea, lo mismo que 
el resultado en la elección de gobernador, de hasta qué punto está partido su antiguo partido. 
 
Marcos Covarrubias, a semejanza del propio Cota Montaño en 1999, se inconformó con la decisión del PRD, que lo 
había hecho alcalde de Comondú y diputado federal pero rehusó hacerlo candidato a la gubernatura. Bien cotizado 
en el mercado de valores políticos de aquella entidad, el PRI y el PAN mostraron interés por atraerlo. Lo hizo 
finalmente Acción Nacional, que ya había convocado a una consulta interna, en que participaron el ex candidato 
Coppola y el dirigente empresarial Alonso Germán Castro, que obtuvo ventaja no obstante lo cual fue desplazado 
cuando Covarrubias salió del PRD. Impugnó ante la justicia electoral la decisión de su comité nacional, que lo 
postergaba, pero no logró modificar esa determinación.  
 
El proceso interno en el PRI produjo sobresaltos menores. La ex diputada Esthela Ponce se contentó con ser 
candidata a la presidencia municipal de La Paz, y nadie objetó la postulación del líder estatal Ricardo Barroso 
Agramont, nieto del último gobernador del territorio de Baja California Sur, antes de su conversión en estado. 
Carece de historia política, llega apenas a los 30 años y por lo tanto comparte en estos días sus afanes políticos con 
los preparativos de su boda. Quién sabe qué relevancia tendrá en las urnas, pero acaba de conseguir el apoyo del 
frustrado aspirante panista Coppola, que será expulsado de su partido por buscar otro puerto al que arribar. Las 
divisiones del PRD y el PAN podrían ofrecer al PRI la ocasión de recuperar el gobierno estatal. También es posible 
que Covarrubias arrastre consigo buena parte de la votación panista y entregue a Acción Nacional el regalo 
inesperado de una gubernatura que complete su dominio sobre la península entera, pues gobierna el norte 
ininterrumpidamente desde 1989. 
 
  
Cajón de sastre 
  
El lunes por la noche, una granada fue lanzada contra una instalación del diario El Norte, en un suburbio de 
Monterrey. No provocó daños personales y apenas algunos de consideración en la fachada del edificio. El ataque 
no fue acompañado por un mensaje explícito, pero queda claro que se trata de un acto de intimidación que busca 
inhibir las libertades de información y de expresión practicadas por ese periódico, del que surgieron Reforma y 
Mural. La Sociedad Interamericana de Prensa reaccionó de inmediato en condena a ese atentado, que no es el 
primero que sufren instalaciones y vehículos del consorcio que edita esos tres periódicos. Se echa de menos una 
expresión local de solidaridad. Que sepamos no parece importar al resto de la prensa, en Monterrey o en la Ciudad 
de México, el amago al cotidiano de mayor raigambre en la capital de Nuevo León. 
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Purificación Carpinteyro / Águila o sol 
Purificación Carpinteyro 
 
(13 enero 2011).- Nada nuevo bajo el sol. Desde siempre, los cambios en el gabinete a fines de cada sexenio son 
resultado del reacomodo natural de piezas en vísperas de elecciones, y nada tienen que ver con la necesidad de 
corregir el rumbo de las políticas de los sectores afectados. 
 
Sin embargo, contrario a lo que se pudiera pensar y que yo misma recientemente sostuve, en el sector de 
comunicaciones el nuevo secretario, Dionisio Pérez-Jácome, tiene la palabra y puede ser la diferencia.  En 20 años, 
los sucesivos gobiernos han quedado en deuda con el país en una de las áreas económicas más relevantes para su 
desarrollo. En México, la comunicación a distancia de cualquier índole, sea la masiva a cargo de los concesionarios 
de radio y televisión, o entre usuarios a cargo de los concesionarios de telefonía, está fundamentalmente 
concentrada en dos grupos: por un lado Televisa y por el otro Telmex-Telcel, cada uno en su mercado. 
 
Ninguno de los dos ha visto en riesgo su hegemonía, sea porque el gobierno no ha permitido la aparición de 
competidores como en el caso de la televisión abierta, o porque no ha sido posible imponer medidas efectivas para 
controlar el poder de mercado del gigante de las telecomunicaciones.  Pues bien, con voluntad, el nuevo secretario 
tiene en sus manos la posibilidad de alterar ese orden con medidas que no requieren más que de la decisión de 
hacerlo por sobre los temores del posible costo político que pudieran implicar. 
 
Aunque cuestionable, el interés de Telmex de competir en televisión de paga utili- zando su red, podría servir 
como carta de negociación para obtener a cambio condicio- nes reales de competencia en las telecomunicaciones -
que no ha sido posible imponer como resultado de innumerables litigios-. 
 
Permitir la competencia de Telmex en televisión de paga es facultad exclusiva de la Secretaría, que podría 
asesorarse de la Comisión Federal de Telecomunicaciones para determinar las reglas a las que ese consorcio se 
deberá ceñir para obtener luz verde en el nuevo mercado. La inteligencia está en definir las condiciones realmente 
indispensables para competir y evitar la trampa de exigir aquello que es dispensable.  Si la negociación fuera 
exitosa, el gobierno conseguiría resolver tres de los principales problemas que afectan al sector: establecería 
condiciones reales para la competencia en telecomunicaciones; permitiría la entrada de un nuevo y poderoso 
competidor en el mercado de la televisión de paga, y dejaría sin materia a la gran mayoría de los litigios pendientes 
en el sector. 
 
Por otro lado, el secretario Pérez-Jácome puede apoyar de lleno los trabajos de Cofetel, para que este año se liciten 
canales de televisión abierta en todo el país que puedan integrarse en dos cadenas nacionales que compitan con 
Televisa y TV Azteca, o simplemente puede abstenerse de crear obstáculos. 
 
La competencia de nuevas televisoras previamente al inicio de los procesos electorales del próximo año, tendría el 
potencial de alterar las fuerzas del poder mediático, generando nuevos espacios de comunicación masiva para ser 
aprovechados especialmente por quienes no cuenten con la gracia de los actuales consorcios televisivos. 
 
A través de estas dos líneas de acción, para las que no se parte de cero puesto que han sido objeto de intensos 
trabajos previos, el gobierno y el secretario Pérez-Jácome tienen la posibilidad de transformar el sector de las 
comunicaciones y resolver los problemas más apremiantes que han frenado su desarrollo. Si este fuera el caso, la 
renovación del titular de la SCT bien podría ser una jugada maestra. 
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Sin embargo, si la designación del nuevo secretario atiende exclusivamente la necesidad de cubrir la plaza con 
gente de confianza, con la encomienda de contener y desactivar posibles enfrentamientos con los grupos que 
acaparan el poder mediático de la televisión y la radio, pronto lo sabremos. El secretario no tendrá empacho en 
nombrar titular para la hasta ahora vacante subsecretaría de Comunicaciones, pese a que dejó de tener razón de 
existir desde la aprobación de las reformas conocidas como Ley Televisa y su confirmación por la Suprema Corte 
de Justicia a comienzos del presente sexenio. Con esa designación la SCT ganaría un enlace para negociar con los 
poderes fácticos y una herramienta para interferir con Cofetel y obstaculizar sus esfuerzos. 
 
La moneda está en el aire, pero conociendo a los actores y evaluando la trascendencia de las decisiones que 
pudieran adoptar, me inclino a pensar que la designación del nuevo titular en la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes es una jugada maestra. 
 
  
pcarpinteyro@gmail.com 
 
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(13 enero 2011).- COMO si no fuera suficiente la tensión que se vive en Guerrero por la violencia del 
narcotráfico, por ahí anda un estratega priista que quiere, de plano, descomponer el panorama. 
 
CUENTAN algunos alarmados tricolores que en la campaña de Manuel Añorve está tomando considerable peso la 
voz de un asesor cuya estrategia es más negra que... la propaganda negra. 
 
SEGÚN ESTO algunas de sus propuestas son: hacer llamadas telefónicas a los electores, ¡pero en la madrugada!, 
para despertarlos y pedirles que voten por el candidato opositor, Ángel Heladio Aguirre Rivero, a fin de generarle 
antipatías. 
 
OTRA: simular un desperfecto del helicóptero en el que viaja el candidato priista, a fin de provocar en el 
electorado un sentimiento de lástima y consideración hacia él: "Ay, pobrecito". 
 
TAMBIÉN QUIERE que el mero día de la elección, se paseen por el estado brigadas de supuestos simpatizantes de 
Aguirre, vestidos con los colores de su campaña y haciendo propaganda en su favor, como una manera de ponerlo 
en un predicamento legal. 
 
ESTANDO como están las cosas en Guerrero, hay que ser muy irresponsable para proponer algo así. Pero más... 
para llevarlo a cabo. 
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Y AHORA: el contraataque de Amalia. 
 
HACE COSA de una semana el juez Juan Arturo Saavedra Cortés, del Juzgado Tercero Civil del Distrito Federal, 
admitió la demanda presentada por Amalia García en contra del priista Miguel Alonso Reyes. 
 
LA EX GOBERNADORA de Zacatecas acusa a su sucesor de "daño moral" por todo lo que ha dicho -y seguramente 
quiere seguir diciendo- respecto de la pasada administración y sus supuestos malos manejos. 
 
PESE A QUE las auditorías siguen en curso, el actual mandatario prácticamente ya la juzgó, sentenció y condenó 
en la plaza pública, peeero... ahora tendrá que comprobar ante un juez sus acusaciones. 
 
EL DOCTOR Daniel Karam al parecer le atinó en la terapia para la hemorragia presupuestal que amenazaba con 
matar al paciente: el gasto en la compra de medicinas para el Instituto Mexicano del Seguro Social. 
 
POR MEDIO del sistema de "licitaciones en reversa" -que viene siendo una especie de subasta en la cual gana, no 
quien ofrezca más, sino quien ofrezca un mejor precio- el IMSS ha logrado ahorrar unos 37 mil millones de pesos, 
según sus propios cálculos. 
 
PERO COMO el estado del paciente es grave, la institución firmará, de la mano con la Comisión Federal de 
Competencia, un acuerdo con la OCDE para adoptar los parámetros de este organismo internacional para la 
compra de fármacos y equipo médico. 
HABRÁ quienes digan que al IMSS le hace falta curarse del cáncer de sus pasivos, atender la neumonía de la 
atención hospitalaria, pero al menos la hemorragia en la adquisición de medicinas parece mejorar. 
 
AHORA QUE comenzó a hablarse de que ya viene el iPad 2, varios diputados priistas se frotaron las manos de 
gusto. 
 
TIENEN la esperanza de que su coordinador, Francisco Rojas, se vuelva a poner guapo regalándoles, como el año 
pasado, una a cada uno de ellos. 
 
SIN EMBARGO, algunos legisladores no se mostraron tan contentos pues dicen que a seis meses de haber recibido 
el juguetito... ¡siguen sin encontrarle el teclado! 




